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 На пороге – самый любимый в нашей стране новогодний праздник.  Коллектив  университета, отметив-
ший совсем недавно юбилей alma mater, встречает его достойно, продолжая уверенное движение вперед. В 
наступающем  году всех нас  ждут еще более масштабные дела, знаменательные события. И можно быть у-
веренным в том, что профессорско-преподавательскому составу, сотрудникам, студентам, любые задачи  
2015-го года по силам,  все намеченное будет успешно выполнено.
 С  праздником вас, дорогие шуховцы, с Новым годом! Неиссякаемой всем энергии, крепкого здоровья
и благополучия!



	 От	имени	совета	ректоров	ву-
зов	Белгородской	области	и	от	себя	
лично	сердечно	поздравляю	вас	с	
наступающим	Новым	годом	и	Рож-
деством	Эти	добрые	и	волшебные	
праздники	дарят	нам	тепло	семей-
ного	очага,радость	встреч	с	близ-
кими	людьми,	олицетворяют	самые	
сокровенные	надежды	и	мечты.
	 Уходящий,	2014	год,	стал	для	
нас	знаковым	по	многим	показа-
телям	–	образовательным,	научно-
инновационным,	финансовым.

	 Исторически	 важным	 событи-
ем	 стало	 празднование	 60-лет-
него	юбилея	университета	В	вузе	
проведен	целый	ряд	международ-
ных	 форумов	 ,введены	 в	 строй	
новые	 объекты	 университетско-
го	 городка,продолжается	 благо-
устройство	 его	 обширной	 терри-
тории.Порадовали	 продуктивной	
работой	и	окрепшие	связи	с	на-
шими	зарубежными	партнерами.
	 Позвольте	выразить	уверенность,	
что	и	в	наступающем,	2015году,	мы	

продолжим	эстафету	преумножения	
добрых	традиций	и	свершений	во	
благо	аlma-mater.
	 От	всей	души	желаю	вам	крепкого	
здоровья	и	достойных	свершений,	
спокойствия	и	стойкости	духа,	со-
зидательной	энергии	во	всех	до-
брых	начинаниях.Счастья	и	личного	
благополучия	в	Новом	году.

Председатель Совета ректоров 
вузов Белгородской области, 

президент БГТУ им. В.Г. Шухова
А.М. Гридчин
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	 Уходящий,	2014-й,	год		был	для	
нашего	 университета	 знаковым:	
вслед	за	юбилеем	Белгородской	
области	коллектив	«Технолога	широ-
ко	отметил	шестидесятилетие	род-

ного	вуза.	Это	был	самый	памятный	
праздник	последних	десятилетий.	
Сегодня,	подводя	итоги		юбилейно-
го	года,	мы	можем	смело	сказать,	
что	коллектив	БГТУ	им.	В.Г.	Шухо-
ва	выполнил	поставленные	перед	
ним	задачи,	уверенно	продолжил	
движение	вперёд,	поставив	перед	
собой	еще	более	масштабные	цели.	
И	главная	из	них	традиционна	–	про-
должать	подготовку	для	экономики	
страны	новых,		более	подготовлен-
ных	инженеров-технологов,	инжене-
ров-механиков,	дорожников,	специ-
алистов	других	направлений.
	 Завершающийся	год	был	для	уни-
верситета	достаточно	успешным:	и	в	
плане	новых	достижений	в	научной	

и	образовательной	деятельности,	и	
в	деле	совершенствования	системы	
качества	образования,	и	в	наращи-
вании	потенциала	материально-тех-
нической	базы.	И	разве	не	приятно	
сегодня	каждому	из	нас	чувствовать	
себя	причастным	к	большой	дружной	
семье	шуховцев,	которым	по	силам	
самые	сложные	задачи	ХХI	века?
	 Мы	гордимся	тем,	что	более	двух	
третей	питомцев	нашего	вуза	—	руко-
водители	высшего	и	среднего	звена	
предприятий	стройиндустрии	России	
и	стран	СНГ.	А	по	востребованности	
выпускников	в	последнее	десятиле-
тие	БГТУ	им.	В.	Г.	Шухова	-	в	числе	
лучших	вузов	России.	
	 Мы	гордимся	нашим	профессор-

ско-преподавательским	составом,	
лучшими	студентами	и	аспирантами,	
спортсменами-чемпионами,	всеми,	
кто	вносит	свой	достойный	вклад	
в	общее	дело	коллектива.
В	канун	доброго	и	волшебного	ново-
годнего	праздника	искренне	желаю	
всему	нашему	коллективу	и	каждо-
му	лично	благополучия	в	делах,	ис-
полнения	желаний,	веры	в		лучшее	
будущее.	Крепкого	всем	здоровья	
и	бодрости	духа.	Пусть	Новый	год	
и	Рождество	наполнят	вашу	жизнь	
светлым	ощущением	радости,	люб-
ви	и	счастья.

Ректор БГТУ им. В.Г. Шухова, 
доктор экономических наук,

профессор С.Н. Глаголев

Дорогие шуховцы! Профессора и ПреПоДаватели,  сотруДники университета, стуДенты!

уважаемые коллеги – ПреПоДаватели! Дорогие сотруДники и стуДенты !

	 Приближается	день,	когда	мы	пе-
ревернем	последний	листок	календа-
ря,	а	вместе	с	ним	уйдут	в	историю	
все	события	минувшего	года	—	года	
юбилейного	для	университета,	полно-
го	событий,	побед,	свершений!	Для	
всех	нас,	без	исключения,	год	был	
окрашен	яркими	цветами	незабы-
ваемых	праздничных	эмоций,	ведь	
каждый	сотрудник,	преподаватель,	
аспирант	и	студент	университета	стал	
причастен	к	его	истории,	своим	кро-
потливым	созидательным	трудом	и	
усердием		приумножая	его	славу	и	
рейтинг	в	российском	и	международ-
ном	образовательном	пространстве!
	 Провожая	год,	мы	всегда	подво-
дим	итоги,	вновь	находя		поводы	для	
гордости	за	себя	и	за	вуз!	Благодаря	
нашим	совместным	усилиям,	универ-

ситет	упрочил	отраслевой	автори-
тет	и	научные	достижения,	кампус	
стал	 наряднее	 и	 функциональнее,	
профессорско-преподавательский	
состав	внедрил	в	педагогическую	и	
научную	практику	массу	полезных	и	
актуальных	инноваций,	старшекурс-
ники	сделали	еще	один	важный	шаг	
на	пути	к	будущему	успешному	трудо-
устройству,	младшекурсники	утвер-
дились	в	понимании	правильности	
выбранного	вуза	и	специальности!	
Но,	сколь	весомыми	ни	были	бы	до-
стижения	года	уходящего,	основной	
актив	Технолога	остается	неизмен-
ным	—	это	светлые	головы,	золотые	
руки	и	пытливые	умы	наших	молодых	
и	маститых	ученых	и	педагогов,	ру-
ководящих	и	административных	ра-
ботников,	созидающих	новые	идеи	

и	открытия,	проводящих	колоссаль-
ную	исследовательскую,	учебную	и	
социальную	работу,	взращивающих	
активную	и	инициативную	молодежь	
в	духе	славных	традиций	российского	
инженерного	дела	и	патриотическо-
го	воспитания!

	 Мне	от	всей	души	хочется	поже-
лать	каждому	из	нас	исполнений	
намеченного,	 загаданного,	 заду-
манного!	Пусть	в	новом	году	каж-
дый	будет	успешным	в	больших	за-
мыслах	и	славных	делах!	Именно	
из	этих	ярких	свершений	каждого	
слагается	прочный	и	долговечный	
остов	нашего	общего	дома	—		слав-
ного	университета!	

И.П. Авилова, председатель объ-
единённого профкома университе-

та, проректор по культурно-воспита-
тельной и социальной работе

от редакции. сердечно поздравля-
ем ирину Павловну с назначением 
на должность проректора по куль-
турно-воспитательной и социаль-
ной работе!	

уважаемые коллеги, стуДенты, сотруДники!
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Дорогие	друзья,	коллеги	и	препода-
ватели!	
Поздравляю	вас	с	Новым	годом	от	лица	
Студенческого	совета	университета.	
Пусть	2015-й	будет	для	вас	особен-
ным!	Желаю	ярких	эмоций,	незабы-
ваемых	впечатлений	и	невероятного	
везения!	Верьте	в	себя	и	в	свои	силы!	
Анна Субочева, председатель Студсовета 
университета, студентка группы ПЗ-51

От	имени	Совета	молодых	учёных	и	
специалистов	университета	передаю	
самые	горячие	поздравления	с	на-
ступающим	Новым	годом	шуховцам	
всех	возрастов	и	профессий.	Мы	на-
мерены	продолжать	лучшие	традиции	
старшего	поколения	вуза,	которому	в	
уходящем	году	исполнилось	60	лет.	И	
желаем	каждому	в	нашем	универси-
тетском	сообществе	новых	успехов	в	
2015-м	году!
Дмитрий Емельянов, председатель СМУ-
иС университета, аспирант кафедры те-
плогазоснабжения и вентиляции

2014-й	год	для	студенческих	отрядов	
нашего	университета	запомнится	как	
время	грандиозных	событий,	масштаб-
ных	Всероссийских	проектов,	год	но-
вых	идей	и	инновационных	подходов	
к	работе!	Настроены	и	в	новом	году	
не	сбавлять	оборотов	и	продолжать	
расти,	постоянно	совершенствуясь!	А	
родному	университету	и	сотрудникам	
желаем	успехов,	процветания	и	поко-
рения	новых	вершин!
Андрей Ватулин, начальник штаба ССО 
университета

Сумма	цифр	2015	года	составляет	8.	Это	
число	материальных	ценностей.	Поэтому	
хочу	пожелать	всем	карьерного	успеха,	
прорыва,	открытия	новых	перспектив	и	
возможностей,	а	вместе	с	 тем	мудро-
сти	и	взвешенности.	А	любимому	«Тех-
нологу»	в	Новом	году		-	благополучия	и	
процветания!
Мария Шевченко, студентка гр. ЭК-511, 
института экономики и менеджмента, сти-
пендиат Губернатора области, лауреат пре-
мии «Молодость Белгородчины»

	От	всей	души	желаю	шуховцам	в	на-
ступающем	2015	году		побед	в	любых	
начинаниях!	Помните,	что	все	в	наших	
руках,	друзья.	Нужно	лишь	проявить	
силу	воли,	терпение,	и	тогда	постав-
ленная	цель	будет	 обязательно	до-
стигнута.	Дерзайте!		
Евгения Полётова, студентка АСИ, ма-
стер спорта международного класса, 
победитель Кубка мира-2014 по кик-
боксингу

• ОТ ВСЕЙ ДУШИ!  •



	 Каждый	человек	ждет	этот	самый	свет-
лый,	самый	добрый	праздник		–	Новый	
год!	И	с	его	наступлением	принято	желать	
всего	самого	наилучшего.
	 Как	и	в	прошлые	годы,	наши	студенты	
стали	победителями	международного	кон-
курса,	проводимого	фирмой	Siemens
	 Пусть	для	наших	сотрудников	и	препо-
давателей,	наших	студентов,	магистрантов	
и	аспирантов	наступающий	год	станет	дей-
ствительно	чудесным.	Пусть	студенческая	

жизнь	течёт	широкой	рекой,	пусть	она	будет	
наполнена	яркими	событиями,	приятными	
встречами,	позитивными	впечатлениями.
	 Пусть	грядущий	год	будет	таким	же	яр-
ким,	как	вспышки	новогодних	фейерверков,	
таким	же	красивым,	как	украшенная	мишу-
рой	и	затейливыми	игрушками	ёлка.	Пусть	
настроение	будет	на	высоте,	душа	поёт	от	
радости,	а	в	сердце	цветёт	любовь!	Пусть	в	
наступающем	году	происходят	самые	при-
ятные	сюрпризы	и	неожиданности.	
	 Разрешите	от	имени	директората,	от	себя	
лично	пожелать	всем	огромного	счастья,	
богатства,	успеха,	богатырского	здоровья	и	
силы	духа!	Верьте,	что	наступающий,	2015	
год,			это	как	раз	самое	время	для	осущест-
вления	всех	фантазий	и	желаний!	
	 Желаю	удачи	во	всех	начинаниях.	Же-
лаю	никогда	не	грустить.	Пусть	сбудутся	
все	желания,	которые	мы	успеем	загадать	
под	бой	курантов.
	 С	Новым	годом!

В.С. Богданов, директор института
технологического оборудования
и машиностроения,  профессор

	 Дорогие	друзья!	Заканчивается	2014	
год,	на	пороге	Новый	2015	год!	Уходящий	
год	пренес	немало	приятных	событий	кол-
лективу	ИСМиТБ.	Вот	лишь	некоторые	из	
них.	Институт	стал	лидером	во	внутриву-
зовском	рейтинге.	Вырос	объем	научно-
исследовательских	работ,	составив		53	
млн.	рублей.	Наши	ученые	защитили	одну	
докторскую	и	пять	кандидатских	диссер-

таций.	А	студенты	порадовали	победами	
в	конкурсе	«Студент	года	2014».
	 В	наступающем	году	хочется	пожелать	
вам,	вашим	семьям	и	вашим	близким	–	
счастья,	 здоровья,	 сил	 и	 вдохновения!	
Пусть	удача	сопутствует	вам	во	всех	до-
брых	и	благородных	начинаниях!	А	любовь	
вдохновляет	вас	на	достойные	поступки	и	
свершения.	Пусть	вам	сопутствует	успех,	
а	победа	станет	результатом	честного	со-
перничества	и	достойной	борьбы!
	 Пусть	Синяя	Коза	принесет	и	оставит	
у	Ваших	дверей	Мир,	Благополучие,	Ста-
бильность	и	Удачу.	А	снежные	метели	под-
хватят	прошлогодние	печали	и	умчат	их	
далеко,	оставив	вам	хорошее	настроение	
и	доброе	здоровье.	
	 С	новым,	2015	годом,	уважаемые	пре-
подаватели,	сотрудники,	аспиранты	и	сту-
денты!	

В.И. Павленко, директор института
строительного материаловедения

и техносферной безопасности,
профессор, академик РАЕ,

заслуженный изобретатель РФ

	 	 	 	В	уходящем,	2014	году,	наш	
университет	 отметил	 60-летний	
юбилей!	 Также	 в	 прошедшем	
году	отметил	свой	первый	юби-
лей	транспортно-технологический	
институт	–	в	марте	2014	года	нам	
исполнилось	10	лет!!!	Это	повод	
подвести	итоги,	оценить	наши	до-
стижения,	а	они	таковы:	институтом	
выпущено	более	1300	выпускников	
для	транспортно-дорожного	ком-
плекса;	дипломы	наших	выпускни-
ков	ежегодно	занимают	призовые	
места	в	РФ;	с	каждым	годом	рас-
тет	объем	хоздоговорных	и	гос-
бюджетных	НИР;	наш	институт	за-
нимает	почетное	второе	место	во	

внутривузовском	рейтинге.	Все	это	дает	нам	силы	двигаться	дальше.	
Поздравляю	преподавателей,	сотрудников	и	студентов	с	наступающим	
Новым	годом	и	желаю	реализовать	все	намеченные	планы,	воплотить	
все	задуманные	идеи.
	 К	моим	поздравлениям		присоединяется		доцент	кафедры	ТКММ
А.В.	Шаталов:

Разноцветных поздравлений хоровод
Закружился каруселью новогодней.
Пусть же новый, 2015-й год,
Сказку снежную подарит Вам сегодня.
И пусть исполнятся заветные мечты, 
А в этом Вам поможет ТТИ!
Мы пожелать хотим прямых дорог, ведущих к счастью, 
Мостов, тоннелей, рельсов, уводящих от ненастья,
Подъемный и наземный транспорт, уносящий только ввысь,
А свет зеленый, чтоб горел всю Вашу жизнь!

Н.Г. Горшкова, директор транспортно-технологического института, профессор
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	 Сердечно	поздравляю	профес-
сорско-преподавательский	коллек-
тив,	сотрудников,	студентов	БГТУ	
им.	 В.Г.Шухова	 с	 наступающим,	
2015-м	годом!
	 По	старой	доброй	традиции	в	
эти	декабрьские	дни	мы	подводим	
итоги	и	строим	планы	на	будущее.
	 Уходящий	в	историю	 год	был	
юбилейным	для	университета,	вуз	
отметил	своё	60-летие.	2014-й	мож-
но	смело	сказать,	стал	очередным	
важным	этапом	в	жизни	коллекти-
ва,	позитивным	по	всем	направле-
ниям	деятельности	и	убедительно	
продемонстрировавшим,	что	мы	
способны	на	многое	и	настроены	
добиться	еще	больших	успехов!
	 Институт	дистанционного	обра-
зования	предлагает	современные	
образовательные	программы,	ко-

торые	учитывают	индивидуальные	
возможности,	обеспечивают	под-
держку	профессионального	роста	
личности	и	призваны		реализовы-
вать	права	человека	на	образова-
ние.	Созданная	в	институте	система	
дистанционного	образования,	на-
правлена	на	расширение	образо-
вательной	среды	в	России.	В	этом	
году	география	сети	ресурсных	ин-
формационно-методических	центров	
расширена	–	прибавились	Крым	и	
Беларусь!	Заключены	договоры	о	
сотрудничестве	с	колледжами	и	тех-
никумами	Симферополя,	Феодосии,	
Бобруйска.
	 В	планах	на	будущее	–	внедрение	
многоуровневой	системы	открытого	
образования,	расширение	сети	ре-
сурсных	информационно-методиче-
ских	центров,	полнообъёмное	внедре-
ние	в	учебный	процесс	всех	уровней	
электронного	обучения	и	дистанци-
онных	образовательных	технологий.
	 В	преддверии	Нового	года	хо-
телось	бы	пожелать	всем	шухов-
цам	крепкого	здоровья,	счастья	и	
благополучия,	творческих	успехов,	
научных	достижений.	И	вместе	с	
тем,	пусть	настроение	будет	всег-
да	позитивным,	вдохновляющим	
на	новые	открытия	и	свершения!

С.Е. Спесивцева,
директор института 

дистанционного образования

	

В	 канун	 новогоднего	 праздника	
принято	подводить	итоги	 уходя-
щего	 года	 и	 строить	 планы	 на	
будущее.	Именно	поэтому	я	могу	
смело	сказать,	2014	год	прожит	
не	зря.	Для	института	экономики	
и	менеджмента	он	был	наполнен	
добрыми	переменами,	созидатель-
ными	делами	и	свершениями.
	 Сегодня	у	нас	учится	рекордное	
количество	первокурсников	–	550	
человек.	Почти	все	–	на	платной	ос-
нове,	что	говорит	о	востребованно-
сти	экономических	специальностей.	
15	студентов-выпускников	парал-
лельно	с	российскими	дипломами	
получили	дипломы	университета
г.	Ольштын	(Польша).	Впервые	на-
шими	учёными	выигран	конкурс	
на	выполнение	НИР	в	рамках	про-
ектной	части	государственного	за-

дания	Минобрнауки	России.	А	ряд	
преподавателей	стали	лауреата-
ми,	проводимого	Фондом	разви-
тия	отечественного	образования	
конкурса	на	лучшую	научную	книгу,	
дипломантами	Международной	ака-
демии	образования	за	изданные	
монографии	и	учебные	пособия.
	 Студенты	института	неоднократно	
становились	победителями	и	при-
зерами	различных	всероссийских	
олимпиад	и	конкурсов	по	экономиче-
ской	тематике.	Активны	были	иэмов-
цы	и	в	стройотрядовском	движении,	
в	качестве	волонтеров	на	зимней	
олимпиаде	в	Сочи.	В	спартакиаде	
БГТУ	им.	В.Г.	Шухова	сборная	ко-
манда	института	экономики	и	ме-
неджмента	заняла	в	общем	зачёте	
высокое	для	себя	третье	место.	
	 Дорогие	коллеги	и	студенты!	Же-
лаю	вам	неиссякаемых	творческих	
сил,	энергии	и	оптимизма,	вопло-
щения	всех	задуманных	планов	и	
заветных	желаний!	Пусть	наступа-
ющий	год	подарит	вам	море	сча-
стья,	принесет	достаток,	пройдет	
спокойно	и	радостно.	Здоровья	и	
благополучия	Вам	и	вашим	семьям!	
  

Ю.А. Дорошенко,
директор института 

экономики и менеджмента,
профессор

от юбилея – к юбилеюс новым гоДом – счастье в Дом!

Пусть Душа Поёт от раДости

расширяем горизонты ухоДящий гоД Прожит не зря 

2014-й был Для нас усПешным

	 Уходит	в	историю	2014-й	год.	Каким	он	был,	оценит	
каждый	сам	для	себя.	А	в	целом	для	коллектива	архитек-
турно-строительного	института	он	стал	достаточно	успеш-
ным.	Во-первых,	АСИ	принял	активное	участие	в	подготов-
ке	к	празднованию	60-летия	университета	и,	благодаря	
творческой	работе	архитекторов,	дизайнеров	и	проекти-
ровщиков,	территория	вуза	и	здания	стали	ещё	краше.
	 Коллективы	кафедр	материаловедения,	архитектуры,	
строительства	и	городского	хозяйства	открыли	новые	
направления	и	профили	подготовки.	Кафедра	«Дизайн	
архитектурной	среды»	отметила	новоселье,	обрела	новое	
лицо,	по-дизайнерски	преобразив	преподавательскую	
и	учебные	аудитории.	Кафедра	«Теплогазоснабжение	и	
вентиляция»	с	помощью	спонсоров	оборудовала	лабо-
раторию,	в	которой	сбор	и	анализ	текущих	параметров	
и	управление	микроклиматом	осуществляется	микро-
процессорной	техникой.	Кафедра	городского	кадастра	

и	инженерных	изысканий	приобрела	новое	оборудова-
ние,	о	котором	все	так	мечтали.	Кафедра	«Архитектур-
ные	конструкции»	отметила	пятнадцатилетие,	кафедра	
«Экспертиза	и	управление	недвижимостью»	–	пятилетие.	
Особо	можно	выделить	кафедру	«Материаловедение	и	
технология	материалов»,	которая	официально	существу-
ет	с	февраля.	Но	за	это	время	ею	выиграно	более	10	
грантов,	в	числе	которых	исследования	по	заказу	РФФИ	
и	государственного	задания	Минобрнауки	РФ,	а	также	
седьмой	по	счету	проект	образовательной	программы	
для	производственников.	В	текущем	году	поданы	доку-
менты	на	открытие	направления	магистратуры	при	уча-
стии	РОСНАНО.	А	еще	у	кафедры	-	потрясающая	способ-
ность	-		улучшать	демографическую	ситуацию	в	регионе.	
Четверо	сотрудниц	стали	мамами!	
	 Как	всегда	наши	студенты	принимали	участие	во	Все-
российских	 смотрах-конкурсах	 выпускных	 квалификаци-
онных	работ	и	побеждали.	В	вузовской	40-й	спартакиаде	
2013/2014	учебного	года	наши	спортсмены	традиционно	
заняли	первое	место	и	они	же	лидируют	в	сорок	первой.	
	 С	наступающим	Вас,	коллеги	и	студенты.
	 Будьте	счастливы!
	
	 В.А. Уваров, директор архитектурно-строительного 

института, профессор
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 Необычайно насыщенным делами выдался для 
молодых ученых и специалистов университета про-
шлый учебный год. Акцент в работе СМУиС как и 
прежде  делался на формировании у аспирантов 
и докторантов самого широкого круга интересов. 
Хотелось бы особо отметить, что аспиранты стали 
зачинателями хорошей традиции – организова-
ли посещения школьниками «Технолога». За год 
более тысячи учащихся школ города и области 
побывали в вузе с экскурсиями. Кроме того, мо-
лодые ученые принимали самое активное участии 
в интересных вузовских начинаниях, научных, 
культурных и спортивных мероприятиях. Одно из 
важнейших -   участие в Международной научно-
практической конференции, посвященной 60 - 
летию БГТУ им В. Г.Шухова. В рамках фестиваля 
науки,  приуроченного к знаменательной дате, 
прошли, незабываемые  встречи, конкурсы, вы-

ставки институтов, на которых экспонировались 
макеты, изготовленные руками  самих молодых 
ученых. Был так же реализован проект «Научные 
бои», где   молодые ученые имели  возможность  
представлять на обсуждение проекты, отстаивать 
свою точку зрения.   
 В уходящем 2014 году, когда принято под-
водить итоги,  хотелось бы назвать имена са-
мых активных аспирантов - С. Ковалева, Д. Еме-
льянова, Д. Кудинова, докторанта М. Агеевой и 
многих других.

 Итоги уходящего года внушают оптимизм и  
уверенность в завтрашнем дне. Думается, что у 
«Технолога» есть все основания гордиться сво-
ими достижениями, с уверенностью смотреть в 
будущее, особенно когда есть научная смена, го-
товая принять эстафету знаний и опыта от стар-
шего поколения вузовских ученых. Только тогда 
не прервется связь продолжателей научных школ, 
ценнейшего опыта и знаний, накопленных в БГТУ 
им. В.Г. Шухова.  

Георгий Александров
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 2014-й год для нашего института 
был нелегким, но результативным. 
Студенты и аспиранты успешно про-
явили себя во многих направлениях 
деятельности. Например, завоевали 
серебряную медаль в салоне изобре-
тений «Архимед». Впервые заняли при-
зовые места на конкурсе молодежных 
разработок форума  ENES, где при-
зы вручал министр энергетики РФ. 
А число участников международных 
конференций увеличилось у нас вдвое. 
 Впервые силами студентов была 
освоена хоздоговорная тема по 
разработке схем диспетчеризации 
энергосистем Поволжского регио-
на. Объем заключенных договоров 
в институте превысил 30 миллионов 
рублей. 
 Создано студенческое конструктор-
ско-исследовательское бюро, сила-
ми которого уже запущена в учебный 
процесс новая лаборатория по элек-
троприводу, где ребята трудятся над 
разработкой технологии производства 
электровелосипедов. Институт впер-
вые подготовил 250 специалистов 

по энергосбережению совместно с 
Минэнерго для бюджетных органи-
заций Белгородской области.
 Как всегда наши студенты демон-
стрируют широкий диапазон интере-
сов. Впервые команда КВН института 
«Голова» стала победителем игр. А 
первокурсник ЭИ Ибраим Абибулаев 
занял почетное второе место в кон-
курсе «Студент года-2014». Не менее 
впечатляющи и достижения наших 
спортсменов. Так, Артем Ефименко 
завоевал серебряную медаль в со-
ревнованиях по гиревому спорту на 
Кубок губернатора Калужской обла-
сти. Игроку гандбольной команды 
«Технолог-Спартак» Ивану Цуканову 
присвоено звание «Мастер спорта 
РФ». Команда студентов ЭИ заняла 
второе место на Первом открытом 
любительском чемпионате по кар-
тингу, посвященном 60-летию БГТУ 
им.В.Г. Шухова.  
 Хочется пожелать, чтобы  эти до-
стижения из разряда «впервые» в 
будущем году перешли в разряд «тра-
диционно»». А работа и учеба были 
для всех нас не просто эпизодами, 
а любимым занятием, которое мы 
делаем с  любовью и внутренней 
энергией. 
 Здоровья всем Вам и Вашим близ-
ким! Тепла и благополучия! Пусть 
наступающий год будет насыщен  
творческими идеями, хорошими 
новостями и финансовыми успехами! 

А.В. Белоусов, 
директор энергетического 

института, профессор

 Уходящий 2014 год стал для на-
шего института весьма плодотвор-
ным, причем, во всех  сферах де-
ятельности. Так, на всероссийской 
олимпиаде по математике студент 
С. Костин стал победителем, полу-
чив диплом I степени. А магистрант 
А. Гребенник на всероссийском кон-
курсе молодежных образовательных 
инициатив был удостоен диплома II 
степени. 
 Копилка достижений института по-
полнилась также двумя монографи-
ями, четырьмя учебными пособия-
ми с рецензией уполномоченного 
вуза, 65 статьями в рецензируемых 
журналах, четырьмя защищенными  
кандидатскими диссертациями, пя-
тью патентами на изобретения, че-
тырьмя зарегистрированными про-
граммными продуктами. 
 В числе выигранных нашими 
представителями грантов - два по 
программе  «Умник» и один  по про-
грамме  «Старт». Завоеваны сере-
бряная и бронзовая медали в са-
лоне изобретений «Архимед».

 Студент Дмитрий Прохоров в со-
ставе молодежного ансамбля ка-
зачьей песни стал лауреатом ряда 
престижных  творческих конкурсов. 
А Дарья Оникиенко в составе народ-
ного самодеятельного коллектива 
«Факультет» удостоилась II места 
на международном фестивале «Па-
литра творчества».
 Порадовали нас своими побе-
дами и спортсмены. Так, Кирилл 
Горлов в составе сборной занял 
III место на чемпионате России по 
гандболу, Александр Циликин под-
нялся на высшую ступень пьедеста-
ла почета на первенстве Белгорода 
по мини-футболу, а  Алексей Ковы-
лов удостоился  бронзы в открытом 
молодежном  первенстве России по 
волейболу. Наталья Нижегородце-
ва стала II на Кубке Белгородской 
области по спортивному туризму. 
Юлия попова стала победительни-
цей соревнований по шахматам на 
Универсиаде вузов области, а Вик-
тория Ольховенко – завоевала ме-
даль высшей пробы  на турнире 
волейболистов. 
 Пусть грядущий год будет не ме-
нее успешным и принесет всем нам 
возможности для новых достижений! 
А верными спутниками удачи пусть 
станут крепкое здоровье, личное 
счастье и  вдохновение!

В.Г. Рубанов,
директор Института 

информационных технологий 
и управляющих систем, профессор 

ОТ «ВПЕРВЫЕ» - К «ТРАДИЦИОННО»

ПРИНИМАЕМ ЭСТАФЕТУ ЗНАНИЙ  

И СПУТНИКОМ УДАЧИ ПУСТЬ СТАНЕТ ВДОХНОВЕНИЕ
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ЛУЧШИЕ
ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ
ВЫПУСКНИКОВ

17 декабря в БГТУ им. В.Г. Шухо-
ва, в рамках конкурса 2014-2015 
учебного года «Мы—белгород-
цы! Думай, решай, действуй!», 
прошел консультационный день. 
Более шестидесяти учащихся  из 
средних школ области приеха-
ли в «Технолог» для того, чтобы 
получить ответы по вопросам 
подготовки конкурсных работ.
Ежегодно БГТУ им. В.Г. Шухова 
совместно с Белгородским об-
ластным Дворцом детского твор-
чества проводит уже ставший 
традиционным конкурс, главная 
цель которого — выявление и 
всесторонняя поддержка талант-
ливых и одаренных детей. И по 
итогам каждого конкурса побе-
дители и призеры конкурса ста-
новятся студентами «Технолога».

Юных гостей университета, со-
бравшихся в зале ученого со-
вета, тепло приветствовал член 
экспертного совета, проректор 
по административно-хозяйствен-
ной работе вуза Г.Г. Голиков. 
Георгий Георгиевич рассказал 
об одном из лучших технологи-
ческих вузов России,  готовящих 
востребованных специалистов 
для народного хозяйства.
Заместитель ответственного 
секретаря приемной комиссии 
А.В. Губарев ознакомил школь-
ников с условиями поступления 
в высшее учебное заведение и 
льготами, которыми пользуются 
призеры конкурса. Встретились 
школьники и с одним из победи-
телей конкурса 2013 года, ныне 

студентом «Технолога» Е. Ушако-
вым. Евгений  говорил о своем 
изобретении машины для покра-
ски бордюров,  преимуществах 
учебы в «Технологе».
Будущие исследователи и изо-
бретатели представили на рас-
смотрение специалистов вуза 
свои наработки по номинациям:  
«Наследие В.Г Шухова», «Гра-
ни кристаллографии», «Пути со-
общения и транспортные сред-
ства»,    получили ответы на 
все интересующие их вопросы.
Остаётся поздравить конкурсан-
тов с наступающим Новым годом 
и пожелать им отличной учёбы 
и победы в конкурсе!

Георгий Александров

 В рамках реализации проекта «Повыше-
ние уровня занятости выпускников высших 
учебных заведений города Белгорода» была 
проведена оценка эффективности трудоу-
стройства граждан, завершивших обучение 
в вузах г. Белгорода в 2014 году.
 За отчетный период сотрудниками научно-
методического центра профессиональной 
адаптации и трудоустройства специалистов 
БГТУ  им. В.Г. Шухова было проведено шесть 
ярмарок вакансий, четыре круглых стола 
сработодателями и пять дополнительных 
встреч.
 Из 551 нуждающегося, трудоустроено 
550. В городской центр занятости населения 
обратилось 15 выпускников 2014 года. При 
содействии службы занятости трудоустро-
ено четырнадцать из них. По количеству 
трудоустроенных  выпускников наш вуз за-
нимает второе место в городе, а благодаря 
проведенному комплексу мероприятий по 
содействию трудоустройству выпускников 
и адаптации их на рынке труда мы зани-
маем первое место по количеству трудоу-
строенныхвыпускников (99,8%). 
 Средний процент трудоустройства вы-
пускников  белгородских вузов на 2014 год 
составляет 98,1%.

Собинформ

КОНКУРС ОТКРОЕТ ДВЕРИ ВУЗА

МИНОБРНАУКИ  РОССИИ
ФЕДЕРАЛЬНОЕ  ГОСУДАРСТВЕННОЕ  БЮДЖЕТНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО  ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

«БЕЛГОРОДСКИЙ  ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ им. В.Г. ШУХОВА» (БГТУ им. В.Г. Шухова)
 ОБЪЯВЛЯЕТ:

Выборы заведующих кафедрами: строительного материаловедения, изделий и конструкций; теории и методологии науки.
Конкурсный отбор профессорско-преподавательского состава на замещение вакантных должностей:
профессоров по кафедре архитектуры и градостроительства (0,25 ставки и 0,5 ставки) – 2;
доцентов по кафедрам:
- строительства и городского хозяйства (полная ставка) – 1;
- защиты в чрезвычайных ситуациях (полная ставка) – 1;
- бухгалтерского учета и аудита (полная ставка) – 1;
- экономики и организации производства (полная ставка) – 1;
- социологии и управления  (полная ставка, 0,5 ставки и 0,5 ставки) – 3;
- технологии машиностроения (0,25 ставки) – 1; 
- организации и безопасности движения (0,25 ставки) – 1;
старшего преподавателя по кафедре бухгалтерского учета и аудита (полная ставка) – 1;
преподавателей по кафедрам:
- русского языка и естественных дисциплин (0,5 ставки) – 1;
- физического воспитания и спорта (полная ставка) – 1;
ассистентов по кафедре дизайна архитектурной среды (полная ставка) – 2.
По Северо-Кавказскому филиалу БГТУ им. В.Г. Шухова (г. Минеральные Воды):
доцента  по  кафедре экономических и естественно-научных дисциплин (полная ставка) – 1.

Срок подачи заявлений – месяц со дня опубликования объявления. С претендентами, прошедшими конкурсный отбор, заключается трудовой договор.
Документы направлять по адресу: 308012, г. Белгород, ул. Костюкова, 46, БГТУ им. В.Г. Шухова.
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– Владимир Николаевич, как 
принято сейчас говорить, вы в 
тренде. Российская система об-
разования сегодня только осто-
рожно нащупывает почву под 
ногами, рассуждая о системе 
дуального обучения, а у вас на 
заводе уже разработана про-
грамма для студентов, которая 
называется «Выбери свой путь». 

	
–	Да,	процесс	пошёл	-	в	2014	году	
российское	Агентство	стратегиче-
ских	инициатив	по	продвижению	но-
вых	проектов	запустило	пилотный	
проект	«Подготовка	рабочих	кадров,	
соответствующих	требованиям	вы-
сокотехнологичных	отраслей	про-
мышленности	на	основе	дуального	
образования».	
	 Белгородская	область	не	вошла	
в	число	10-ти	регионов	–	экспери-
ментальных	площадок.	Дуальное	об-
разование	-	это	острая,	актуальная	
тема,	особенно	в	промышленной	
сфере.	Ведь	ситуация	с	подготов-

кой	рабочих	кадров	в	стране	не	
удовлетворяет	ни	государство,	ни	
крупный	бизнес.	Несовершенство	
российской	образовательной	си-
стемы,	которая	не	соответствует	
современным	реалиям,	и	острая	
нехватка	квалифицированных	ра-
бочих	кадров	заставляют	действо-
вать,	не	дожидаясь,	что	наши	про-
блемы	решит	 кто-то	 за	нас.	Что	
такое	дуальная	система?	Это	вид	
профессионального	образования,	
как	высшего,	так	и	среднего,	ко-
торый	 подразумевает	 получение	
теоретических	знаний	в	учебном	
заведении	и	практических	навы-
ков	на	рабочем	месте	обучающего	
предприятия.	Это	одна	из	самых	
эффективных	форм	подготовки	про-
фессионально-технических	кадров,	
которая	получила	мировое	призна-
ние.	В	одной	только	Австрии	об-
учающих	предприятий	40	тысяч.	
Дуальная	система	отвечает	инте-
ресам	всех	участвующих	в	ней	сто-
рон	–	предприятия,	работников	и	

государства.	Причём,	подчеркну	два	
важных	момента	-	большая	часть	
обучения	проходит	у	работодате-
ля	и	речь	идёт	не	о	выпускных,	а	
о	самых	первых	курсах	обучения.	

- Но ведь это очень хлопотное 
дело – брать под своё крыло со-
всем ещё не оперившихся птен-
цов, практически, вчерашних 
выпускников школы. Зачем это 
нужно «Соколу», другими сло-
вами, игра стоит свеч? 

	
	 –	От	внедрения	дуальной	систе-
мы	выигрывают	все:	для	предпри-
ятия	дуальное	образование	–	это	
возможность	подготовить	для	себя	
кадры,	обеспечив	максимальное	
соответствие	всем	своим	требова-
ниям.	Кроме	того,	это	экономия	на	
расходах	при	поиске	и	подборе	ра-
ботников,	их	переучивании	и	адап-
тации.	Для	учащихся	это	хорошие	
шансы	на	трудоустройство,	сокра-
щенный	срок	учебы	и	возможность	

получения	дополнительной	квали-
фикации.	Я	считаю,	что	дуальная	
система	профессионального	обра-
зования	является	гарантией	хоро-
шо	подготовленных	специалистов	и	
низкого	уровня	безработицы	среди	
молодежи.	
	 Благодаря	органичной	интегра-
ции	теории	и	практики	в	професси-
ональной	подготовке	специалистов,	
существенно	сокращаются	период	
адаптации	молодежи	и,	как	след-
ствие,	неоправданные	затраты	ра-
ботодателя.	Так	что,	безусловно,	
игра	стоит	свеч.	У	нас	амбициозные	
планы	-	мы	нацелены	выращивать	
интеллектуальную	элиту	здесь,	в	
своих	стенах.	Ту	элиту,	которая	бу-
дет	соответствовать	высоким	тре-
бованиям,	предъявляемым	к	на-
шим	специалистам.	То	же	касается	
и	квалифицированных	рабочих	ка-
дров.
	

– Владимир Николаевич, рас-
скажите поподробнее о про-
грамме «Выбери свой путь». 

	
	 –	Необходимо	расширить	и	углу-
бить	взаимное	сотрудничество	вуза	
и	производства.	Совершенно	оче-
видно,	что	сегодняшняя	практика	в	
том	виде,	в	котором	она	существует,	
даёт	ничтожные	результаты.	Имен-
но	потому	нами	разработан	сейчас	
проект,	который	получил	название	
«Выбери	свой	путь».	Его	суть	–	па-
раллельное	обучение	в	институте	
и	работа	на	предприятии,	 когда	
вместе	с	изучением	теоретических	

Программа «Выбери свой путь»
Сегодня много говорится о дуальном обучении. В чём заклю-
чаются его основные принципы и почему в последнее время в 
обществе всё чаще звучит тема совмещения обучения с рабо-
той на производстве? Наш век стремительно развивающихся 
технологий и высоких стандартов диктует студентам, которые 
хотят стать по-настоящему успешными, не стоять на месте, а 
уже с самых первых курсов активно внедряться в производ-
ственный процесс. Так есть ли смысл напрягаться, втягиваться 
в жёсткий график и уже сейчас, в начале обучения, лишать 
себя беззаботных студенческих будней? О том, что даёт сту-
денту такая схема внедрения в профессию и зачем это нужно 
самим производственникам, мы говорим сегодня с генераль-
ным директором ЗАО «Сокол-АТС» Владимиром Андреевым.

открывает новые горизонты

Для справки: ЗАО «Сокол-АТС» - первое в об-
ласти наукоёмкое предприятие, основанное в 
1961 году. Специализировалось на выпуске 
автоматических телефонных станций, явля-
ясь одним их лидеров отрасли связи огром-
ной страны - Советского Союза. В перестроеч-
ные времена не избежало участи сотен и тысяч 
промышленных предприятий страны – после 
отмены системы государственного планирова-
ния и прекращения госфинансирования теле-
фонизации в регионах  и республиках произ-
водство оказалось полностью парализовано, 
т.к. заказчикам нечем было платить. «Сокол» 
пережил тяжелейший кризис, последствием ко-
торого стали двухгодичная задолженность по 

заработной плате восьми тысячам сотрудни-
ков и гигантские налоговые долги. Упорный 
поиск новой модели хозяйствования, проду-
манная маркетинговая схема, диверсифика-
ция и пошаговое внедрение в новые секторы 
рынка, позволили предприятию выстоять, со-
хранив интеллектуальный потенциал. Начиная 
с 2008, года предприятие стремительно раз-
вивается. Партнёрами завода становятся круп-
ные самолётостроительные, судостроительные 
и оборонные концерны России. Сегодня белго-
родский завод – участник таких амбициозных 
отечественных проектов, как военные само-
лёты МС-21, СУ-35, СУ-30-МКИ, гражданские 
авиалайнеры Сухой Суперджет-100 и АН-148, 

самолёт-амфибия для нужд МЧС Бе-200, во-
енные корабли типа Фрегат и Корвет, зенит-
но-ракетный комплекс наземного базирова-
ния Панцирь-С1 и многих других. Потенциал 
предприятия получил самую высокую оценку 
губернатора Евгения Савченко, посетившего 
предприятие с рабочей поездкой в 2014 году. 
Глава региона поставил перед заводом новые, 
масштабные задачи.  Совместным решением 
Правительства Белгородской области и област-
ного объединения профсоюзов, коллектив ЗАО 
«Сокол-АТС» в 2014 году помещён на Област-
ную Доску Почёта за наивысшие достижения 
в развитии экономики и социальной сферы.

курсов	можно	начать	осваивать	ра-
боту	в	компании,	проходя	все	на-
правления	и	стадии,	начиная	с	азов.	
Условия	для	этого	будут	созданы	
-	будут	разработаны	специальные	
графики	с	учётом	расписания	за-
нятий.	На	заводе	планируется	соз-
дать	базовую	кафедру.	Помещение	
для	 лекционных	 и	 лабораторных	
занятий	уже	выделено	и	даже	обо-
рудовано	компьютерной	техникой.	
Вести	занятия	в	этом	классе	пред-
стоит	не	только	сотрудникам	наше-
го	предприятия,	мы	не	исключаем	
возможности	приглашать	лекторов	
из	Москвы,	Иркутска	и	других	на-
учных	центров,	где	мощно	развиты	
инженерные	школы.	Цель	–	дать	
возможность	студенту	избрать	то	
направление	в	работе,	которое	бу-
дет	ближе,	и	сократить	этот	долгий	
период	перехода	из	статуса	дипло-
мированного	выпускника	в	статус	
молодого	специалиста.	Пройдя	си-
стему	подготовки,	студент	будет	
практически	знать,	что	требуется	
компании.	Замечу,	что	студентам,	
в	которых	завод	будет	заинтересо-
ван,	будет	выплачиваться	прибав-
ка	к	стипендии,	а	по	результатам	
труда	и	заработная	плата.	Получив	
диплом,	минуя	первичные	этапы,	
молодой	специалист	вправе	пре-
тендовать	на	хорошую	должность	
и	зарплату.	Ведь	к	моменту	полу-

чения	диплома	у	него	уже	будет	
накоплен	опыт	работы,	достаточ-
ный	для	замещения	вполне	ответ-
ственных	должностей.	Добавлю,	
что	«Сокол»	делает	ставку	на	мо-
лодых	и	амбициозных,	у	нас	самый	
молодой	управленческий	состав	
среди	промышленных	предприятий	
Белгорода.	Однако,	будет	непра-
вильным	сделать	вывод,	что	мы	
нацелены	отбирать	исключитель-
но	отличников.	Не	всегда	лучшие	
специалисты	получаются	из	тех,	кто	
проявляет	себя	в	учёбе.	Кому-то	
нужно	время,	чтобы	раскрыться,	
почувствовать	себя	в	своей	сфе-
ре	и	вырасти	профессионально.	

– Как Вы оцениваете сегодняш-
ний уровень подготовки выпуск-
ников вузов, в какой степени 
они готовы решать большие, 
серьёзные задачи, стоящие 
перед производством? 

	 –	Ответ	показывает	практика.	
Приходится	констатировать	–	уро-
вень	подготовки	не	соответствует	
нашим	ожиданиям.	Как	правило,	
приходя	на	предприятие,	выпуск-
ники	 начинают	 с	 самых	 низких	
должностей,	можно	сказать,	с	нуля.	
Это	объяснимо.	Ведь	мы	не	знаем	
их	возможностей,	а	они	не	знают	
целей	и	задач,	а	также	возможно-
стей	предприятия.	Соответственно,	
зарплату	такой	специалист	полу-
чает	самую	низкую,	что	идёт	враз-
рез	с	жизненными	потребностями	
молодого	поколения.	Период	адап-
тации	и	становления	тормозится	
тем,	что,	находясь	на	первичной	
стадии	управления,	они	вынужде-
ны	копировать	опыт	ранее	при-
шедших	специалистов.	А	вот	как	
раз	этот	опыт	зачастую	им-то	и	
не	нужен.	Многим	из	старших	кол-
лег	нужно	работать	над	собой,	по-
вышать	свой	профессиональный	
уровень,	чтобы	он	соответствовал	
меняющимся	требованиям.

- За годы обучения в вузе сту-
дент постигает столько разных 
предметов, всё самое прогрес-
сивное, чего достигла наука на 
этот момент. Казалось бы, он 

должен прийти на предприятие 
и заявить о себе в полный голос. 

	 –	В	последнее	время,	испытывая	
кадровый	голод,	мне	пришлось	ис-
кать	ответ	на	этот	вопрос,	встреча-
ясь	с	преподавателями	вузов.	Если	
посмотреть	на	перечень	препода-
ваемых	предметов,	все	они,	без	
сомнения,	актуальны.	Казалось	
бы,	знания,	получаемые	студен-
тами,	имеют	широкий	диапазон	и	
достаточную	глубину.	В	чём	при-
чина	несостоятельности	выпуск-
ников	вузов?	По	моему	мнению,	
потому	что	в	течение	4-5	лет,	по-
лучая	базовые	знания	по	тем	или	
иным	предметам,	студенты	ока-
зываются	оторваны	от	реальной	
практики,	от	жизни,	что	их	ждёт	
на	предприятиях.	Надо	заметить,	
что	такая	же	ситуация	была	и	в	
80-х	годах,	когда	мы	приходили	
на	завод.	И	тогда	от	нас	ожидали	
большего.	Но	в	80-е	годы,	попав	
на	предприятие,	молодой	специ-
алист	попадал	в	обойму	таких	же,	
как	он,	и	на	его	адаптацию	отво-
дилось	три	года.	За	это	время	мо-
лодые	люди	могли	оценить	свои	
возможности,	а	предприятие	мог-
ло	хорошенько	присмотреться	к	
новым	силам.	Сегодня	мы	в	жёст-
ких	рамках	и	этого	времени	у	нас	
нет.	И	дело	даже	не	в	финансовой	
составляющей	предприятия.	Гра-

Продолжение на следующей странице
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ницы	конкурентоспособности	сегод-
ня	значительно	расширились.	Пред-
приятия	должны	думать	не	только	о	
технической	модернизации,	но	и	об	
изменении	системы	управления.	Эти	
изменения	должны	привести	к	резко-
му	повышению	качества	выпускаемой	
продукции,	чтобы	выдержать	конку-
ренцию	на	рынке.	При	этом	в	разы	
сократить	издержки	производства.	
Это	можно	сделать	только	на	осно-
ве	новых	технологий	и	новых	систем	
управления.	Сегодня	на	ряде	россий-
ских	предприятий	наращивается	про-
изводство,	правительство	вкладыва-
ет	деньги	в	определённые	отрасли,	
чтобы	поднять	их	на	высокий	уро-
вень.	Это,	в	первую	очередь,	касает-
ся	оборонного	комплекса,	самолёто-
строения	–	основного	направления,	в	
котором	работает	«Сокол».	Но	везде	
нужны	квалифицированные	кадры.	
Причём,	существуют	разные	потреб-
ности	предприятий,	в	зависимости	от	
их	профиля,	и	разные	требования	к	
соискателям	занять	вакансии.	И	вы-
ход	в	этой	ситуации,	по	моему	мне-
нию,	один	–	дуальное	обучение.	

- Как, на Ваш взгляд, выгля-
дит перечень основных базо-
вых требований к инженеру на 
«Соколе»?

	
	–	В	список	базовых	требований	к	
будущему	инженеру,	составленный	
нашими	специалистами,	вошли	та-
кие	пункты,	как	знание	принципов	
современного	машиностроитель-
ного	предприятия	с	учётом	струк-
туры	отделов	и	их	задач,	номен-
клатуры	современного	режущего	
инструмента,	назначения	различ-
ных	режимов,	умение	их	применять,	
а	также	понимание	современных	
методов	проектирования	оснаст-
ки,	 принципов	 работы	 оборудо-
вания:	обрабатывающих	центров,	
сварочных	роботов,	лазеров,	ги-
дроабразивов,	токарных	автома-
тов,	координатно-измерительных	
машин	и	т.д.	Кроме	того,	выпуск-
ник	должен	иметь	представление	

об	основах	экономики	предприя-
тия,	ценообразования,	принципах	
бережливого	производства,	уметь	
оформлять	конструкторскую	и	тех-
нологическую	документацию	в	со-
ответствии	с	установленными	стан-
дартами,	создавать	электронные	
макеты	сборочных	единиц	различ-
ной	сложности,	планировать	про-
изводственные	процессы	и	даже	
руководить	проектом.	Эти	и	многие	
другие	знания	студенты	не	смогут	
получить,	не	покидая	стен	универ-
ситета.	Они	должны	иметь	возмож-
ность	обратиться	с	вопросами	к	
опытным	специалистам-производ-
ственникам.

- Достаточно ли в учебном плане 
студентов технических специ-
альностей дисциплин для фор-
мирования полноценного, от-
вечающего всем требованиям 
рынка, специалиста?

	
	–	Я	бы	обязательно	внедрил	изуче-
ние	такого	предмета,	который	услов-
но	можно	назвать	«Мировой	опыт	
развития	промышленности»,	кото-
рый	бы	включал	детальный	«раз-
бор»	работы	всех	ведущих	мировых	
корпораций.	Причём,	для	любой	тех-
нической	специальности.	Не	важно,	
в	какой	отрасли,	будь	это	электрон-
ная,	авиационная	или	автомоби-

лестроительная	промышленность.	
	 Считаю,	 что	 изучение	 такого	
опыта	 совершенно	 необходимо.	
Для	того,	чтобы	будущие	инжене-
ры,	конструкторы	были	знакомы	с	
новыми	методами	управления,	ор-
ганизации	производства,	и	чтобы	
они	могли	генерировать	управленче-
ские	идеи	на	своих	рабочих	местах.	
Когда	я	пришёл	в	БТИСМ	в	1978	
году,	я	услышал	от	преподавателя	
–	«забудь	всё,	чему	тебя	учили	в	
школе».	А	когда	закончил	институт,	
вузовские	преподаватели	с	улыбкой	
напутствовали	–	«забудь	всё,	чему	
учили	в	вузе,	на	предприятии	всё	
будет	по-другому».	Я	считаю,	в	этом	

и	кроется	самая	серьёзная	ошибка	
в	подготовке	будущих	кадров.	Всем	
нам,	руководителям	и	преподавате-
лям,	кардинальным	образом	надо	
изменить	этот	взгляд	на	систему	
образования	и	жить	под	другим	ло-
зунгом		–	«Полученные	знания	-	в	
производство!».	Переломить	сло-
жившийся	стереотип	непросто,	но	
мы	не	опускаем	руки	и	предприни-
маем	конкретные	шаги,	чтобы	до-
стичь	максимальной	эффективности	
наших	молодых	кадров,	которым	
мы	доверим	будущее	«Сокола».	

Беседовала Елена Малиновская

Программа «Выбери свой путь»
открывает новые горизонты

	 «Семейные	традиции	–	это	невидимые	ни-
точки,	которые	связывают	нас	с	нашими	ро-
дителями.	К	сожалению,	 когда	 уходят	люди,	
какие-то	традиции	утрачиваются	–	это	очень	
грустно.	Вот,	например,	моя	мама	очень	хорошо	
играла	на	гитаре	и	пела.	Это	было	незабыва-
емым	украшением	домашних	праздников.	Ни	
я,	ни	мои	дети	не	унаследовали	эти	навыки»,	
-	печалится	Владимир	Павлович.	
	 А	вот	еще	одна	страничка	семейного	празд-
ника.	 Как-то	 пришлось	 по	 работе	 познако-
миться	 с	 Грэм	 Фелис,	 представителем	 од-
ной	 английской	 компании.	 Хлебосольный	
Кожевников	пригласил	иностранца	в	гости,	
подружились.	На	протяжении	нескольких	лет	
англичанин	приезжал	в	Белгород	встречать	
новогодние	праздники,	привозил	заморские	
рождественские	пудинги.	А	Кожевниковы,	в	
свою	очередь,	угощали	его	пельменями	и	по	
русскому	обычаю	парили	в	баньке.	Банька,	
выстроенная	на	участке,	тоже	стала	тради-
цией	встречи	Нового	года	(как	говорится,	31	
декабря	мы	с	друзьями	ходим	в	баню).	
	 С	баней	у	моего	собеседника	также	связаны	
воспоминания	детства:	«У	бабушки	и	дедушки	
баню	топили	по-черному.	Это	совсем	другие	
ощущения	и	другая	«технология»	прогрева	тела.	
После	бани	обязательно	пили	чай	с	травами.	
А	у	меня	была	почетная	обязанность	специ-
альными	щипцами	колоть	сахарные	головы	и	
раскладывать	всем	по	блюдечкам.	Ощущение	
неповторимое!»
	 Оттуда	же,	 из	 далекого	 детства,	 большая	
любовь	к	пельменям,	как	к	праздничному	блю-
ду.	«Бабушка	с	дедушкой	лепили	очень	много	
пельменей,	фарш	делали	из	трех	сортов	мяса	
и	выкладывали	их	на	холод,	замораживали.	
Обычно	пельмени-вареники	готовят	13	янва-
ря.	А		вот	в	семье	у	нас	принято	это	блюдо	
подавать	в	новогоднюю	ночь»,	-	вспоминает	
Владимир	Павлович.		
	 Новый	год	-	общий,	мировой,	можно	сказать,	
праздник,	и	одновременно	домашний…	Но	случа-
лись	такие	оказии,	что	праздничная	ночь	заста-
вала	на	работе.	Когда	приехал	по	распределению	
в	Белгород	в	1974	году,	работал	в	Разуменском	
совхозе,	где	в	теплицах	испытывали	один	из	

первых	котлов,	изготовленных	на	«Энергома-
ше».	И	вдруг	система	дала	сбой.	Нужно	было	
срочно	устранить	неполадку,	могли	погибнуть	
только	что	взошедшие	ростки.	Вот	и	пришлось	
потрудиться,	но	все	обошлось	благополучно.	
	 Когда	работал	директором	теплосетей,	слу-
чалось,	что	трубу,	как	назло,	прорывало	именно	
в	новогоднюю	ночь.	Приходилось	вместо	за-
столья	ликвидировать	аварию.		Был	и	такой	
казус	–	пошли	с	друзьями	на	охоту	31	декабря,	
один	товарищ	заблудился	–	четыре	часа	его	
искали.	Нашли		перед	самым	боем	курантов.	
Вот	так	в	лесу	и	встретили	праздник…	
	 Владимир	Павлович,	как	образцовый	муж	и	
отец,	встречает	Новый	год	с	семьей.		Был	для	
своих	детей	Дедом	Морозом.	Сейчас,	конечно,	
студентка	Анюта	и	старшеклассник	Степан	не	
верят	в	волшебного	Деда,	но	подарков	ждут	
и,	конечно,	получают.	
	 «Чего	я	желаю	студентам?	Да	того	же,	чего	
и	своим	детям.	Конечно,	здоровье	–	это	очень	
важно.	А	еще	успешных	начинаний	и	больших	
достижений.	Нужно	обязательно	найти	себя,	
свое	место	в	жизни,	а	для	этого	необходимо,	

чтобы	голова	была	заполнена	знания-
ми.	Каким	будет	«фундамент»	–	такой	
дом	будущего	благосостояния	на	нем	
можно	будет	построить.	А	для	«фун-
дамента»	нужны	все	общеобразова-
тельные	предметы,	которые	изучают	
на	первых	курсах:	и	физика,	и	мате-
матика,	и	химия…	Сотрудникам	ка-
федры	желаю	терпения,	не	опускать	
руки,	передавать	знания.	Пусть	постоянно	
повышается	ваше	благосостояние.	Желаю	вам	
морального	и	материального	вознаграждения.	
А	нашему	вузу	-	чтобы	его	имя	было	на	слуху	в	
учебном	и	научном	мире.	Жить	нужно	насто-
ящим,	но	при	этом	постоянно	видеть	новые		
горизонты».	

Беседовала Виктория Горяйнова 

Очень теплый Новый год
В семье заведующего кафедрой энергетики теплотехнологий, профессора В.П. Ко-
жевникова Новый год – самый любимый праздник. Потому что в его доме очень 
любят гостей. А истоки гостеприимства от бабушки нашего героя. Она была искус-
ной кулинаркой (знала 20 способов приготовления яиц) и умело, по всем правилам 
этикета, сервировала стол. С лёгкой грустью вспоминает Владимир Павлович о 
бабушкиных борщах, которые томились в русской печи, об изумительных откры-
тых пирогах и киселях. «Таких в современных плитах не приготовишь», -  уверенно, 
как специалист в области теплотехники, утверждает В.П. Кожевников. 

рецепт от бабушки		 раковый суП
Сварить бульон из 2 1/2 фунтов говядины и 1/2 фунта телячьей голяшки, кореньев, пряностей и пучка зелени 
петрушки, сельдерея и порея. 30 живых раков опустить в очень соленый кипяток с квасом и пучком свежего 
укропа. Варить четверть часа, пока не сделаются красными. Остудить в этой же самой воде, откинуть на ре-
шето. Когда остынут, вычистить, т.е. вынуть внутренности, которые вместе с ножками истолочь. Внутренность 
вроде комочка под самыми глазами – выбросить. Затем выскоблить аккуратно ножиком мясо и жир кругом 
скорлупок, и прибавив к ним раковых очищенных шеек мелко изрубить смешать с 1/2 фунта разваренного 

риса, положить 1/2 ложки сливочного масла, рубленной петруш-
ки и укропа, чем и нафаршировать 30 раковых скорлупок.

Вынутую внутренность с истолченными ножками поджа-
рить, мешая до красна в ложке масла, прибавляя по 

ложке бульона, всыпать 1/2 ложки муки, поджа-
рить, положить 1/2 стакана сметаны, влить часть 

процеженного бульона, прокипятить хорошенько, 
процедить, протереть. Влить остальной бульон, 
положить фаршированные спинки, протертые 
основные коренья, вскипятить, опустить 20 
раковых шеек, подогреть до самого горячего 
состояния, но не дать вскипеть. В миску всы-

пать зеленого укропа, залить бульоном, подать 
отдельно еще сметаны. Примечание: один фунт 

равен примерно 400 граммам. Приятного аппетита!
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Этот удивительный мир древней Поднебесной

	 Современный	Китай	бурно	и	ак-
тивно	развивается.	Индустриальные	
тенденции	страны,	её	инновацион-
ные	идеи	не	уступают	мировым,	а	в	
чём-то	даже	превосходят	их.	Китай	
и	сегодня	–	это	страна	не	только	
торговцев,	но,	прежде	всего,	фило-
софов	и	дипломатов,	а		традици-
онная	китайская	медицина,	осно-
ванная	на	философских	началах,	
на	гармонии	человеческого	тела,	
была	и	остаётся	предметом	иссле-
дований.	Китайская	культура	–	это	
необъятный	мир,	который	невоз-
можно	постичь	до	конца.
	 Свою	страну,	где	едят	палочками,	
встречают	Новый	год	по	особому	
календарю	и	пишут	иероглифами,	
сами	китайцы	называют	Тянь-ся	—	
Поднебесная.	И	всерьёз	считают	
центром	Вселенной!
	 В	течение	учебного	года	в	этом	
удивительном	мире	удалось	пожить	
и	поработать	Татьяне Павловне 
Матюшкиной	—	старшему	препо-
давателю	подготовительного	фа-
культета	для	иностранных	граждан,	
человеку	необыкновенно	творче-
скому,	одаренному	и	увлекающе-
муся.	Сегодня	она	делится	с	нами	

своими	мыслями,	впечатлениями	
о	пребывании	в	Поднебесной.

— Что из себя представляет 
университет и город, в кото-
ром он находится?

	 —	Хулунбуирский	университет	на-
ходится	в	северной	части	страны,	
в	городе	Хайлар.	Город,	по	китай-
ским	меркам,	небольшой,	около	
1,3	млн.	человек,	в	настоящее	вре-
мя	интенсивно	развивающийся.	В	
его	архитектуре	сохранились	мо-
тивы	старого	Китая	и	Монголии.		
Рядом	с	крышами	пагод	высятся	
гиганты-небоскрёбы.	В	городском	
дизайне	сохранились	уголочки	с	
очень	милым	уютным	традицион-
ным	ландшафтом.
	 Университет	 —	 это	 огромный	
кампус,	где	расположены		учебные	
корпуса,	14	общежитий,	библио-
тека,	столовая,	музей,	картинная	
галерея	и	пр.	Всего	в	вузе	обуча-
ются	11800	студентов,	из	них	на	
факультете	русского	языка	около	
500.	Учебный	процесс	аналогичен	
нашему	—	два	семестра,	зимняя	и	
летняя	сессия,	но	экзамены	сдаются	
по	окончанию	курса,	т.е	задейство-

ван	вариант	модульной	системы.
	 Полупары	по	50	минут,	а	не	по	
45,	как	в	российских	вузах.	Дис-
циплина	железная!	На	занятия	не	
опаздывает	никто,	на	перерыв	вы-
ходят	строго	по	звонку,	а		некоторые	
студенты	приходят	за	час	до	урока,	
чтобы	ещё	лучше	подготовиться.
	 В	каждой	аудитории	-	аудио-ви-
део-аппаратура,	с	помощью	кото-
рой	занятие	сопровождается	со-
ответствующим	 видеорядом	 или	
видеопрезентацией.

— Какие трудности Вы испы-
тали в работе и в общении?

	 —	К	трудностям	преподавания	
русского	языка	я	была	готова:	по	
опыту	работы	с	китайскими	студен-
тами	на	подфаке	знала,	как	тяжело	
усваивается	русская	фонетика.	Над	
произношением	приходится	рабо-
тать	долго	и	упорно.	Вводно-фоне-
тический	курс	самый	нелёгкий,	но	
и	самый	продуктивный.	Именно	в	
первые	дни	занятий	усваивается	
произношение,	поэтому	задача	пре-
подавателя	—	отработка	техники	
речи,	правильной	интонации,	на-
выков	написания	русских	 букв	и	
знакомство	с	речевым	этикетом.	
С	учётом	этого,	пришлось	работать	

напряжённо	и	 упорно.	 Трудность	
была	и	в	том,	что	работать	прихо-
дилось	в	больших	группах	по	25-
40	человек.
	 Кроме	русского	языка	и	литера-
туры,	в	программу	для	филологов	
были	включены	такие	дисциплины	
как	«Песня»,	«Русские	фильмы»,	«Ту-
ризм»,	«Деловой	русский»,	«Исто-
рия	России»,	«Курс	аудирования	на	
материале	теленовостей»	—	зна-
комство	с	Россией	на	факультете	
русского	языка	основательное.		
	 Наши	коллеги	с	кафедры	русского	
языка	-	большие	поклонники	Рос-
сии,	русского	языка	и	русской	куль-
туры	и		я	старалась	оказывать	им	
посильную	методическую	помощь,	
а	они,	в	свою	очередь,	всячески	
помогали	 мне	 адаптироваться	 в	
новых	 условиях.	Поэтому	особых	
трудностей	в	общении	не	было.	

— Что ещё удивило и порадо-
вало?

	 —	Удивила	и	порадовала	орга-
низованность	—	во	всём.	В	универ-
ситете	насыщенный	учебный	день:	
занятия	с	8	утра	и	до	9	часов	ве-
чера(!)	с	общим	для	всего	универ-
ситета	двухчасовым	перерывом	на	
обед.	Очень	продуманно	и	рацио-

нально	организовано	время	обеда.	
Большинство	студентов	и	сотруд-
ников	пользуются	университетской	
столовой,	причём,	в	одно	и	то	же	
время:	6.40	—	общий	завтрак,	с	
12.00	до	14.00	—	единый	обед,	а	
с	18.00	до	19.00	—	ужин.
	 Показываешь	выбранные	блю-
да,	их	очень	быстро	подают,	а	для	
оплаты	просто	прижимаешь	карточ-
ку	к	специальному	аппарату	(карту	
оплаты		студенты	покупают	заранее;	
100	юань	(500	рублей)	на	карточке	
хватает	примерно	на	15	обедов).	За	
два	часа	столовая	обслуживает	не-
сколько	тысяч	вузовцев	—	быстро,	
практично,	вкусно	и	сытно!	Основ-
ное	блюдо,	как	правило,	—	рис.
	 Китайская	 кухня	 —	 отдельная	
тема.	Изысканная	кухня	Китая	—	
это	8	разных	кулинарных	школ	и	
более	20	кулинарных	стилей	(на-
пример,	Сычуанская	кухня	—	это	
жгуче	острые	блюда).

— Как осуществляется  куль-
турологический обмен?

	 —	Как	гуманитарию,	мне	было	
интересно	и	важно	увидеть	то,	что	
при		интенсивном	технократическом	
развитии	страны	сохраняется	на-
родная	культура!	Не	утрачиваются	
традиции	и	те	духовные	ценности,	
которые	приобретались	китайским	
народом	веками.	Основной	прин-
цип		основан	на	философии		«всё	
во	благо	человека».
	 В	приоритете	—	семья.	Фунда-
мент	семьи	покоится	на	3	китах:	

долголетие,	карьера,	благополучие.	
Любой	китаец	с	детства	осознаёт	—	
его	личное	благополучие	зависит	
от	предков,	также	как	благополучие	
потомков	зависит	от	него	самого.	В	
китайских	семьях	практически	нет	
разводов,	а	уважительное	отноше-
ние	членов	семьи	друг	к	другу	вид-
но	невооружённым	взглядом.
	 Что	такое	китайские	церемонии	
в	 действии,	 узнаёшь	в	 процессе	
работы,	делового	и	личного	обще-
ния.	Китайцы	очень	много	внима-
ния	уделяют	правилам	этикета	и	
церемониалу.	Это	проявляется	во	
всём:	в	том,	как	встречают	гостей,	
как	знакомятся,	как	ведут	диалог,	
какие	темы	принято	обсуждать,	а	
какие	-	ни	в	коем	случае.	Даже	в	

обычной	жизни	китайцы	-	большие	
дипломаты	и	китайский	этикет	по	
прежнему	самый	сложный	из	всех.	
Улыбаться	и	соглашаться	—	лозунг	
прибывшего	из	России,	дабы	не	
попасть	впросак.
	

— Что Вы почерпнули из по-
ездки для себя лично?

	 —	Во-первых,	ещё	больше	полю-
била	родной	русский	язык!	А	если	
серьёзно,	то	прочитала	«Трактат	о	
Дао»	ЛаоЦзы,	из	которого	многое	
почерпнула	 для	 себя:	 как	 нужно	
строить	 отношения	 с	 самим	 со-
бой	и	окружающей	природой,	ка-
кая	сила	может	стоять	за	внешней	
хрупкостью.	Я	буду	рекомендовать	
всем	моим	русским	студентам	по-
знакомиться	с	этим	нетленным	тво-
рением,		дающим	ответы	на	вопро-
сы		самопознания.
	 В	Китае	я	ближе	познакомилась	
с	творчеством	поэтов	Танской	ди-
настии,	особенно	с	поэзией	Ли	Бо	
и	Ду	Фу.	К	слову	сказать,	китайская	
литература	богата	устным	народ-
ным	творчеством,	сюжетами	легенд,	
сказок.	Даже	сюжет	всемирно	из-
вестной	Золушки,	как	выяснилось,	
заимствован	из	китайской	легенды	
—	Ю	Ян	ЦзаЦзу.	Профессия	ХАНЬ	
ЛИНЬ	—	так	называют	литераторов	
в	Китае,	и	сегодня	в	почёте.

— Чем отличаются китайские 
студенты от российских, и в 
чём похожи?

	 —	Китайские	студенты	очень	тру-
долюбивые,	сдержанные	и	воспи-
танные.	И,	главное,	любят	учиться!	
После	занятий	все	дружно	идут	в	
библиотеку,	где	занимаются	до	10	
часов	вечера.		Приходят	в	читаль-
ные	залы	с	термосами,	перекусом	
(это	не	возбраняется!)	и	занимаются	
там	часами	(это	обусловлено	ещё	и		
тем,	что	в	комнатах	общежития	про-
живают	по	6-8	человек	и	заниматься	
там	практически	невозможно).
	 В	библиотеке	студенты	выпол-
няют	все	задания.	Для	китайско-
го	студента	стыдно	приходить	не	
подготовленным	на	урок!	К	экза-
менам	готовятся	очень	тщательно	
и	серьёзно.	Понятия	«списывать»	
нет	в	их	лексиконе.
	 Обязательным	в	программе	сту-
дентов	всех	факультетов	является	
занятия	танцами	(в	основном	на-
циональными).	 После	 уроков	 на	
спортплощадках	танцуют	все!
	 Похожи	тем,	что	на	перерыве	
все	студенты	«сидят»	в	своих	те-
лефонах,	смартфонах.		Во	время	
перерыва	они	перекусывают,	пьют	
чай,	сок	—	все		ходят	с	маленьки-
ми	термосами.

— А насколько удалось Вам 
усвоить сложный китайский 
язык?

	 —	Моё	знакомство	с	китайским	
языком	началось	ещё	в	2008	году,	
когда	в	вузе		появились	первые	
китайские	студенты.	Конечно,	на-
ходясь	в	Китае	целый	год,	я	пыта-
лась	выучить	язык!	Даже	ходила	
на	занятия	к	педагогу	по	китай-
ской		каллиграфии.	Но	мой	уро-
вень	познаний	китайского	неве-
лик,	—	в	основном	усвоила	слова	
и	обороты	обиходно-бытовые.	

— Удалось ли  Вам посмотреть 
Китай?

	 —	В	этой	стране	более	ста	го-
родов	 с	 1000-летней	 историей.	
И	в	каждом	—		памятники	сохра-

Китай — одна из древнейших цивилизаций. Бумага, книгопе-
чатание, компас, порох, сейсмограф — это далеко не всё, что 
дал миру Китай! Буддийские монахи определили протяжён-
ность меридиана, а китайский математик ЦзуЧунчжи показал 
число ПИ с точностью до седьмого знака. Ещё 3 тысячи лет 
тому назад, в эпоху Шан, жители Поднебесной использовали 
изделия из бронзы, железа и керамики, а в V веке появился 
знаменитый китайский фарфор.
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	 13	декабря	в	ДК	«Комсомолец»	
Старого	Оскола	состоялся	финал	
открытой	юмористической	телеви-
зионной	лиги	«Осколково».	За	титул	
чемпиона	боролись	пять	студенче-
ских	команд:	«Конь	да	Винчи»	(БУ-
КЭП),	«КоляДа»	(Губкин),	хозяева	
площадки	–	«Мечтать	не	вредно»	
и	представители	БГТУ	им.	В.Г.	Шу-
хова	–	 «Голова»	и	 «Пока	что	без	
названия».	 Задания	 участникам	
предлагались	схожие	с	конкурсами	
известного	Клуба	Веселых	и	Наход-
чивых.	Первым,	по	традиции,	было	
«Приветствие».	Затем	–	«Биатлон	+	
разминка»,	где	кавээнщикам,	пе-
ред	тем	как	приступить	к	основной	
части	конкурса,	необходимо	было	
рассказать	пять	новостей-шуток.	
Кстати,	здесь	шуховская	команда	
«Голова»	показала	очень	хороший	
результат.

	 Заключительным	этапом	фина-
ла	стал	конкурс	одной	песни.		Все	
участники	подошли	к	нему	очень	
серьезно,	многие	команды	при-
везли	 с	 собой	 профессиональ-
ных	вокалистов.	Команда	«Голо-
ва»	представила	очень	актуальный	
сюжет,	отражающий	современные	
реалии,	на	песню	«Не	валяй	дура-
ка,	Америка».	Именно	благодаря	
этой		пародии,	наши	кавээнщики	
выбились	 в	 лидеры	 и	 получили	
звание	чемпионов	телевизионной	
лиги	«Осколково»,	оставив	за	со-
бой	хозяев	–	старооскольскую	ко-
манду	«Мечтать	не	вредно».
	 «Большое	спасибо»через	газету	
победители	просили	передать	ко-
манде		транспортно-технологиче-
ского	института	–	«Три	сотни»,	благо-
даря	сюжету	которой,	написанному	
в	прошлом	году	для	конкурса	одной		

песни,	шуховцам	удалось	победить	
в	«Осколково».		Мы	–	чемпионы!»,	
–	с	радостью	в	голосе	подвёл	итоги	
разговора	руководитель	КВН	БГТУ	
им.	В.Г.	Шухова	Михаил	Спирин.		
Такой	вот	новогодний		сюрприз	
всем,		кто	любит	КВН.

Оксана Полякова
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нившейся	архитектуры	и	культу-
ры.	Только	в	Пекине	более	7000	
памятников	культуры,	и	наиболее	
известный	—	Врата	Небесного	спо-
койствия	при	входе	в	Запретный	
город.	
	 «Здесь	каждый	камень	дышит	
историей	страны…»	—	так		записа-
ла	я	в	своём	Дневнике	путешествен-
ника,	когда	гуляла	по	Запретному	
городу	в	Пекине.	Столица	Китая	впе-
чатляет	чистотой,	ухоженностью	и	
гостеприимством!	Видно,	как	жи-
тели	любят	свой	город	и	гордятся	
им.	Каждый	день	на	центральной	
площади	множество	людей	соби-
раются	на	церемонию	поднятия	го-
сударственного	флага	(в	5	утра).
	 Кроме		Хайлара	и	Пекина	мне	
удалось	посмотреть	Харбин	и	Манч-
журию.
	 Манчжурия	 —	 торговый	 центр	
северного	 Китая.	 Город	 свобод-
ной	торговли.	Здесь	многие	говорят	
по-русски	и	русских	туристов	можно	
встретить	каждый	день.	В	Манчжу-
рии	впечатлила	площадь	Матрёшек,	
их	там	очень	много!	Причём,	есть	с	
лицами	Майкла	Джексона,	Ленина,	
Ньютона	и	даже	Христа.	Самая	боль-
шая	матрёшка	(30	метровой	высоты)	
занесена	в	книгу	рекордов	Гиннеса.	
	 Харбин	я	посетила	в	мае	меся-
це	—	это	город	цветущей	сирени!	
С	интересом	посмотрела	те	места,	
где	остались	следы	русской	эмигра-
ции	начала	ХХ	века.	На	пешеходной	
улочке	Харбина	исполнилось	моё	
давнишнее	желание	—	приобрела	
картину	го-хуа	(живопись	тушью)	и	
познакомилась	с	автором,	которая	
нарисовала	эту	картину.

	 Конечно	же,	я	не	могла	не	побы-
вать	на	Великой	китайской	стене!	
Это	—	визитная	карточка	страны,	
и	сегодня	по-прежнему	является	
главным	туристическим	объектом,	
восьмым	чудом	света.	Это	своео-
бразный	памятник	истории	и	поли-
тике,	экономике,	военному	делу	и	
талантливым	мастеровым	людям,	
и	строилась	она	несколькими	ди-
настиями.

— Ваши дальнейшие планы 
как-то с Китаем связаны?

	 —	В	журнале		«Культура	и	циви-
лизация»	этого	года	опубликована		
моя	статья	«Русский	язык	в	Китае:	
через	призму	времени»,	которая	
посвящена	вопросам	изучения	и	
распространения	русского	языка	
в	Китае	в	разные	исторические	
периоды,	подъём	и	спад	интере-
са	к	русскому	языку,	перспективы	
дальнейшего	его	изучения.	Этим	
вопросом	я	заинтересовалась	все-
рьёз	и	надолго.
	 В	моих	творческих	планах	—	на-
писать	небольшую	книгу	о	Китае:	
свои	впечатления	и	размышления	
под	общим	названием	«Этот	уди-
вительный	мир	Китая».	И,	конеч-
но	же,	продолжить	изучение	этой	
загадочной	страны.
	 Хочется	надеяться,	что	обоюдный	
интерес	наших	стран	друг	к	другу	
будет	расти.	И	нам	ещё	предстоит	
узнать,	сколько	нового	и	неизве-
данного	хранит	в	себе	этот	удиви-
тельный	мир	Китая!

Беседовала Валентина Носачёва

Этот удивительный мир древней Поднебесной
Из восточных стихов Татьяны Матюшкиной

Три символа

Три борца, три друга, три святыни -
Символы Китая с давних пор.
Воспевают в песнях их поныне,
Их вплетают в шёлковый узор.

Источает нежный аромат
Слива зимняя среди Лушанских гор,
И сильней становится в стократ,
Если ветер снежный бьёт в упор.

Чистотой наполненный внутри
Гордо поднял голову бамбук,
Будто бы советует: ”Смотри,
Благородным будь, любезный друг!”

Мощными корнями держит жизнь
Символ долголетия – сосна,
Под девизом “стойким будь, борись!”
Не теряет игл своих она.

Не склоняют голову пред стужей
СЛИВА зимняя, БАМБУК, СОСНА.
Гибкость и характер твёрдый нужен,
Чтобы выстоять, пока придёт весна.

Три борца, три друга, три святыни -
Символы Китая с давних пор...
16.04.2014

Солнечный Будда 

Мы поднимались… И надо же,чудо! 
Сверху с улыбкою смотрит на нас
ярко сияющий солнечный Будда.
Детская нежность внимательных глаз…
Будто из Космоса смотрит – оттуда,
Видит насквозь нашу подлинность он.
Низкий поклон тебе, Солнечный Будда!
Здравствуй, властитель умов и времён!
Вдруг показалось - Будда кивает.
Я замираю, смутившись слегка.
Наши сердца словно книгу читает,
Всё про нас знает наверняка.
Все сокровенные помыслы наши,
Чувства, теснящиеся в груди.
Свечи сгорят. Он сердечку подскажет:
“Не озлобляйся… Прощай… и люби…»

	 11	декабря	в	БГТУ	им.	В.Г.	Шухова	открылась	
ледовая	спортивная	площадка.	Построенная	три	
года	назад,	площадка	уже	стала	любимым	местом	
отдыха	для	любителей	зимних	видов	спорта.	Сюда	
в	морозные	дни	приходят	покататься	на	коньках,	
погонять	шайбу	студенты	БГТУ	им.	В.Г.	Шухова	и	
жители	южного	микрорайона	Белгорода.	
	 Церемония	открытия	была	приурочена	к	презен-
тации	кафедры	физического	воспитания	и	спорта.	
	 Перед	собравшимися	выступили	проректор	по	
культурно-воспитательной	работе	к.т.н.,	проф.	И.П.	
Авилова,	проректор	по	административно-хозяй-
ственной	работе,	к.т.н.,	проф.	Г.Г.	Голиков,	за-
ведующий	кафедрой	физического	воспитания	и	
спорта,	к.с.н.	проф.	С.И.	Крамской.	А	также	пред-
ставитель	партии	«Единая	Россия»	С.Ю.	Шестаков.

	 Ораторы	единодушно	призвали	присутствовавших	
на	церемонии	студентов	и	молодежь	вести	здоро-
вый	образ	жизни	и	активней	заниматься	спортом.	
	 Но	лучше	всех	призывов	стало	выступление	юных	
фигуристок	(София	Радченко	и	Мария	Круглополе-
ва)	и	хоккеистов	(2007	года	рождения)		–	воспи-
танников	детско-юношеской	спортивной	школы	по	
зимним	видам	спорта.	Все	будущие	чемпионы	полу-
чили	сладкие	подарки	от	ректората	университета.	
	 Сотрудники	студенческого	дворца	культуры	по-
старались	создать	атмосферу	торжества,	а	ком-
бинат	питания	угостил	участников	церемонии	го-
рячим	чаем	с	печеньем	и	баранками.	
	 А	потом	желающие	смогли	покататься	на	ле-
довой	арене.	Кстати,	каток	будет	работать	еже-
дневно	с	15	до	22	часов.	Приходите,	катайтесь	и	
получайте	заряд	бодрости.	

Виктория Горяйнова 

	 В	минувшую	субботу	в	областном	
центре	состоялось	открытие	X	всерос-
сийского	турнира	по	боксу,	посвящен-
ного	памяти	известного	белгородского	
тренера	В.Д.	Иванова.	Одним	из	ге-
роев		торжественной		церемонии	стал	
аспирант	ИТОМ	Евгений	Тищенко.
	 В	этот	день	спортсмен	был	удосто-
ен		почетной	грамоты	Президента	РФ	
В.В.	Путина	за	победу	на	всемирной	
Универсиаде	в	Казани.	Вручил	шуховцу	
столь	значимую	регалию	первый	за-
меститель	губернатора	региона,	на-
чальник	департамента	внутренней	и	
кадровой	политики	В.А.	Сергачев.	
	 Кроме	того,	Женя	получил	удосто-
верение	и	почетный	знак	«Заслужен-
ного	мастера	спорта	РФ».	И	по	итогам	
года	был	назван	лучшим	боксером	
области.	

Ирина Доронкина

каток вас жДет грамота 
от ПрезиДента рф 

«голова» – чемПион «осколково»
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чения	Сергею	Васильевичу	неинтересен.	Он	
и	в	этом	остается	верен	своим	принципам,	
ненавязчиво	расширяя	круг	познаний	кол-
лег,	приобщая	их	к	вечным	ценностям.	
	 Не	менее	увлекательно	проходит	и	День	
кафедры,	на	который	собираются	выпускни-
ки	разных	лет.	Они	делятся	с	наставниками	
радостью	достигнутых	профессиональных	по-
бед,	благодарят	за	тактичное,	а	главное	–	пло-
дотворное	обучение	уму-разуму.	И	заверша-
ется	праздник…верно,	в	гостеприимном	и	
так	хорошо	знакомом	ребятам	доме	Сергея	
Васильевича.	
	 В	общении	с	Куприяновым,	отмечают	его	
воспитанники	и	коллеги,	открывается	неверо-
ятная	бездна	доброжелательности,	бесценной	
способности	понять	и	принять	тебя	со	всеми	
твоими	проблемами	и	заботами,	прийти	на	по-
мощь.	Стоит	ли	удивляться,	что	у	него	не	так	

много,	например,	аспирантов	–	их	же	нужно	не	
просто	сделать	высококлассными	професси-
оналами,	но	и	обогреть	теплом	своей	души.	А	
это	уже	работа	штучная,	массовости	не	пред-
полагающая.	
	 Нежелание	Сергея	Васильевича	пребывать	
в	каких-то	рамках	сказалось	и	на	его	увлече-
нии	–	он	собирает	элементы	костюмов	наро-
дов	разных	стран.	Коллекция	получилась	уже	
довольно	внушительная	и	по	ней	можно	из-
учать	географию,	историю,	культуру,	искусство.	
Собственно,	тем	и	был	определен	выбор	хобби	
С.В.	Куприяновым,	всегда	отличавшимся	не-
утолимой	жаждой	открытий.
	 Сергей	Васильевич	энергичен	и	спортивен.	
Он	любит	кататься	на	велосипеде,	зимой	ходит	
на	лыжах.	А	недавно	освоил	водные	лыжи.	И	
близкие	уверены,	что	этот	перечень	–	далеко	
не	предел.	

	 Сергей	Васильевич,	как	человек,	любящий	
и	умеющий	создавать	праздники,	всегда	с	
удовольствием	сам	организовывал	дома,	на-
пример,	Новогодние	торжества.	На	пару	с	до-
черью	они	писали	письма	Деду	Морозу.	Обя-
зательно	наряжали	живую	елку,	расставляли	
по	квартире	свечи,	до	блеска	начищали	лю-
стру	с	подвесками,	так	что	она	становилась	
подобием	небесного	созвездия.	Накрывали	
щедрый	стол.	
	 А	когда	наставало	время	праздника,	Сергей	
Васильевич	вдруг	неожиданно	куда-то	исче-
зал.	И	вместо	него,	откуда	не	возьмись,	по-
являлся…	Дед	Мороз.	Он	одаривал	собрав-
шихся	сувенирами,	поздравлял.	После	чего	
приглашал	всех	во	двор	–	лепить	снеговика,	
играть	в	снежки.	И	даже	в	оттепель	прогулка	
не	отменялась.	Пройтись	по	улице	в	компа-
нии	Деда	Мороза	интересно	в	любую	погоду.	
	 Те	же	традиции	сохраняются	в	доме	Сергея	
Васильевича	и	сегодня.	Только	главной	геро-
иней	становится	уже	не	дочка,	а	маленькая	
внучка.	От	мамы	и	дедушки	она	унаследова-
ла	понимание,	что	исполнение	загаданного	
тобою	желания	не	так	уж	и	важно.	Главное	
–	рядом	любимые,	родные	люди.	
	 За	 годы	работы	в	вузе	с	Сергеем	Васи-
льевичем	случалось	всякое.	Бывало,	что	он	
пробовал	применить	свои	знания	на	ином	
поприще.	Получалось	вроде	неплохо,	а	вот	
морального	удовлетворения,	так	необходимо-
го	ощущения	«да,	это	мое»	не	возникало.	И	
он	лишний	раз	убеждался:	педагогика	–	его	
призвание.	Дело	всей	жизни,	которому	нель-
зя	изменить.	

Ирина Доронкина 
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	 Кто,	по	вашему	мнению,	является	гением	
коммуникации?	Наверняка,	в	поисках	отве-
та	на	этот	вопрос,	вы	начнете	перебирать	в	
памяти	имена	политиков,	актеров,	тележур-
налистов.	А	ведь	все	гораздо	проще	и	куда	
как	интереснее.	Надо	лишь	позволить	себе	
немного	расслабиться	и	вырваться	из	ско-
вывающих	рамок	обыденности.	Ну?	Конечно	
же,	Маугли!
	 Такие	увлекательные	поиски	истины	неред-
ки	на	лекциях	профессора	С.В.	Куприянова.	
А	казалось	бы,	«Менеджмент»	–	предмет,	к	
занимательным	дискуссиям	особо	не	распо-
лагающий.	Но	это,	опять-таки,	из-за	нашего	
пристрастия	к	шаблонам.	Сергей	Васильевич	
же	считает,	что	изложение	даже	наискучней-
шей	темы	можно	превратить	в	настоящий	
праздник,	гостями	которого	станут,	напри-
мер,	герои	с	детства	любимых	книг.	Потому	
на	его	занятиях	не	встретишь	скучающих,	а	
то	и	откровенно	засыпающих	студентов.	
	 Подобные	 лекции	 предполагают	 диалог	
преподавателя	со	своими	воспитанниками,	
которые	из	пассивных	слушателей	превра-
щаются	в	активных	добытчиков	новых	зна-
ний.	И	подспудно	перенимают	главное	кредо	
Сергея	Васильевича:	жизнь	без	неустанного	
обогащения	кругозора	пресна,	безвкусна.
	 Этот	диалог	не	прекращается	и	по	оконча-
нии	занятий.	Ведь	миссия	педагога	чтением	
лекций	не	ограничивается.	Оттого	профессора	
С.В.	Куприянова	частенько	можно	встретить	
в	окружении	студентов	и	во	внеучебное	вре-
мя.	Вместе	они	обсуждают	новости	экономи-
ческого	характера	или	пытаются	найти	ключ	
к	волнующей	их	загадке	истории.	Не	успели	
осуществить	задуманное	в	стенах	вузах	—	не	
беда!	Сергей	Васильевич	всегда	рад	принять	
ребят	и	у	себя	дома.	
	 При	этом	его	не	упрекнешь	в	слащавости	или	
заигрывании	перед	детьми.	Все	отмечают:	он	
строг,	порою,	очень	даже,	поскольку	осознает	
свою	ответственность	за	усвоенное	ребятами.	
И	умеет	спросить	с	них,	не	позволяя	никаких	
поблажек:	жизнь-то	не	даст	им	возможности	
списать	у	другого	или	воспользоваться	черно-
виком.	Выходить	из	вуза	они	должны	с	солид-
ным	багажом	надежных	знаний.	
	 Сам	Сергей	Васильевич	всегда	отличался	
прилежанием	в	учебе,	был	отличником.	И	на	

Доске	почета	в	родной	Ракитянской	школе	он	
до	сих	пор	значится	среди	тех,	кто	составля-
ет	гордость	учебного	заведения.	
	 Не	менее	успешен	Куприянов	был	и	при	
освоении	выбранной	профессии	экономиста	
в	Воронежском	госуниверситете.	А	по	оконча-
нии	обучения	в	1972	году,	его,	как	перспек-
тивного	специалиста,	отправили	в	проходив-
ший	период	становления	вуз	–	Белгородский	

технологический	институт	строительных	ма-
териалов.	
	 Благополучно	начатую	карьеру	прервала	
служба	в	армии,	после	которой	Куприянов	
вновь	вернулся	в	БТИСМ.	Был	младшим	на-
учным	сотрудником,	заведующим	кабинетом.	
Учился	в	аспирантуре	МГУ,	защитил	канди-
датскую	диссертацию.
	 За	 время	 последующей	 деятельности	 в	
«Технологе»	он	последовательно	прошел	все	
возможные	должности:	ассистент,	старший	
преподаватель,	доцент,	профессор.	Защитил	
докторскую	диссертацию.	Издал	около	200	
работ,	в	том	числе	14	монографий,	18	учеб-
ных	пособий.	
	 В	1993	году	С.В.Куприянов	возглавил	одну	
из	вузовских	кафедр,	зарекомендовав	себя	
в	качестве	мудрого	организатора.	Сергеем	
Васильевичем	 собрано	 поистине	 братство	
единомышленников,	умеющих	слаженно	ра-
ботать	и	хорошо	вместе	отдыхать.	А	потому	
там	практически	нет	«текучки	кадров».	
	 А	сколько	славных	традиций	создано	на	
кафедре	менеджмента	и	внешеэкономиче-
ской	деятельности!	Так,	коллектив	вузовцев	
под	руководством	С.В.	Куприянова	регуляр-
но	отмечает	День	международного	туризма,	
обязательно	выбираясь	на	природу,	даже	
если	погода	капризничает.	И	отправляется	
в	г.	Корочу,	чтобы	не	только	полюбоваться	
красотами	пейзажей,	но	и	окунуться	в	ку-
пель.	Ведь	праздник	ради	простого	развле-

За рамками обыденности
Торжества в честь юбилея БГТУ им. В.Г. Шухова уже позади. Но наша благодарность в адрес тех, кто стоял у истоков вуза, все эти 
годы работал над его развитием и совершенствованием, не ограничивается никакими временными рамками. А потому мы про-
должаем публикацию материалов о ветеранах университета. И сегодня представляем вам заведующего кафедрой менеджмента 
и внешнеэкономической деятельности, профессора Сергея Васильевича Куприянова. 
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Вера Афанасьевна Столяро-
ва, кандидат экономических 
наук, профессор кафедры ме-
неджмента и внешнеэконо-
мической деятельности:	

	 –	Я	работаю	с	Сергеем	Васи-
льевичем	на	одной	кафедре		бо-
лее	30	лет,	являясь	его	заме-
стителем.	За	время	совместной	
работы	я	узнала	его	как		отлич-
ного	педагога,	зрелого	научно-
го	сотрудника,	который	прошел	
путь	от	начинающего	преподава-
теля	до	доктора	экономических	
наук.	Много	лет	Сергей	Василье-
вич	участвует	в	работе	Совета	по	
защите	диссертаций,	является	
членом	УМО,	экспертом	научно-
технической	сферы	РИНКЦЭ.	
	 За	 годы	 своей	 педагогиче-
ской	 деятельности	 он	 воспи-

тал	 не	 одно	 поколение	 специ-
алистов,	щедро	делясь	с	ними	
своими	обширными	и	глубокими	
знаниями	и	опытом.	Сергей	Ва-
сильевич	всегда	идет	навстречу,		
оказывает	помощь		и	поддержку	
тем,	кто	стремится	к	знаниям.	За	
заслуги	в	области	образования	
он	 награжден	 нагрудным	 зна-
ком	«Почетный	работник	высшего	
профессионального	образования	
Российской	Федерации».
	 Сергей	Васильевич	–	отличный	
товарищ,	коллега	и	очень	хоро-
ший	человек.	Всегда	поддержит	
добрым	советом	и	делом.	Заслу-
женно	пользуется	авторитетом	и	
уважением	в	коллективе.	Он	на-
ходится	сейчас	на	вершине	рас-
цвета	человеческого,	научного,	
творческого	и	как	всегда	–	в	по-
иске.

Елена Анатольевна Стрябко-
ва, кандидат экономических 
наук, профессор кафедры ме-
неджмента и внешнеэкономи-
ческой деятельности:

	
	 –	С.В.	Куприянов	является	от-
цом-основателем	 	 кафедры.	 Он	
принимал	на	работу	большую	часть	
из	нас.	Был	руководителем	всех	
кандидатских	диссертаций.	К	тому	
же,	Сергей	Васильевич	–	родона-
чальник		существующих	на	кафедре	
традиций,	главная	из	которых	за-
ключается		в	дружбе	преподавате-
лей	со	студентами	на	протяжении	
всех	пяти	лет.
	 Вместе	мы		отмечаем	4	ноября	–	
День	основания	кафедры.	Сначала	
организуем	научно-практическую	
конференцию	по	проблемам	эко-
номики.	А	затем	устраиваем		кон-
цертную	программу,	причем	каж-
дый	раз	–	в	новом	формате.	То	мы,	
якобы,	летим	на	лайнере:	Сергей	
Васильевич	–	командир	корабля,	
преподаватели	–	экипаж,	студен-
ты	–	пассажиры.	То	оказываемся	
на	церемонии	вручения	премии	
Оскар.	То	телекомпания	снимает	
о	нашем	коллективе	передачу.	
	 У	нас	-	кафедра	мировой	эко-
номики.	А	данный	предмет	нель-
зя	преподавать,	не	зная	истории,	
культуры	иностранных	государств.	
И	с	подачи	Сергея	Васильевича,	
мы	все	это	старательно	изучаем.	
Нередко	–	отправляясь	вместе	за	
рубеж	в		ознакомительные	поезд-
ки,	на	экскурсии.	
	 С.В.	Куприянов	не	спешит	с	при-
нятием	решений.	Но	он	никогда	
не	 ошибается,	 словно	 обладает	
даром	предвидения.	И	направля-
ет	все	наши	последующие	дела	по	
нужному	руслу.		

	 Сергея	 Васильевича	 хорошо	
знают	за	рубежом:	мы	сотрудни-
чаем	с	двумя	сербскими	универ-
ситетами	–	в	Белграде	и	г.	Ниш.	
Он	–	почетный	член	редколлегий	
издаваемых	там	научных	журналов.	
На	конференциях	всегда	является	
сопредседателем,	выступает	с	до-
кладами	на	актуальные	темы.	
	 Сергей	Васильевич	постоянно	
сам	совершенствуется	и	нас	на	
это	настраивает.

Александр Анатольевич Ша-
повалов, кандидат экономи-
ческих наук, доцент кафедры 
менеджмента и внешнеэко-
номической деятельности:

	 -	Я	был	аспирантом	Сергея	Ва-
сильевича.	И	должен	признаться,	
что	находиться	под	его	началом	
интересно	и	приятно.	Хотя	наши	
точки	зрения	не	всегда	совпада-
ли,	мы	спорили,	но	в	спорах	рож-
далась	истина.	
	 А	когда		я	стал		коллегой	Сергея	
Васильевича,	еще	раз	убедился	
в	его	порядочности.	Как	руково-

дитель	он	–	умеренно	строгий.	И	
обязательно	 дает	 возможность	
для	диалога	при	принятии	всех	
устраивающего	решения.	
	 У	нас	учатся	студенты	из	раз-
ных	стран	мира.	Это	разные	по	
культуре,	воспитанию,	вероиспове-
данию	люди.	Но	здесь	они	стано-
вятся	единым	целым.	В	чем	заслу-
га,	конечно,	и	того,	кто	руководит	
кафедрой,	–	Сергея	Васильевича	
Куприянова.

Татьяна Дюкарева, студентка 
группы МЭ-41 :

	 –	Первое	впечатление	от	встре-
чи	с	С.В.	Куприяновым,	если	чест-
но,	не	обрадовало:	он		показался	

нам	довольно	строгим.	Но	вскоре	
мы	поняли,	что	Сергей	Василье-
вич	 –	 человек	 веселый,	 радуш-
ный.	Даже	ругая	нас,	студентов,	
он	не	обходится	без	шуток.	И	в	
этом	проявляется	его	поистине	
отеческая	забота:	не	обидеть,	а	
дать	возможность	лучше	понять,	
уяснить	нечто	важное.	
	 Лекции	профессора	необычны,	
потому	что	он	не	 сухо	излагает	
цифры	и	факты,	а	органично	со-
четает	науку	с	занимательными	
примерами		из	жизни,	проводит	
деловые	игры.	Интересно	полу-
чается!

Александра Зиновьева, сту-
дентка группы  МЭ-41:	

	 –	Сергей	Васильевич	очень	за	
нас	переживает.	Искренне	расстра-
ивается,	если	что-то		выходит	не	
так,	пытается		помочь.
	 Он	легко	находит	общий	язык	
с	людьми.	Даже	с	иностранцами.	
Быстро	стирает	любые	барьеры,	
устраняет	недопонимание.	
	 Мы,	 например,	 хорошо	 уз-
нали	его	нынешней	осенью	на	
праздновании	международного	
Дня	туризма.	Там	Сергей	Василье-
вич	общался	с	нами	на	равных,	
как	сверстник,	студент.	С	азар-
том	играл	в	футбол,	участвовал	
в	конкурсах,	шутил.	А	все	это	очень	
располагает	к	человеку,	вызыва-
ет	симпатию.	

коллеги и стуДенты о Профессоре с.в. куПриянове:

• ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ • 19

В уходящем году копилка спортивных достижений студентов БГТУ им. В.Г. Шухова значительно пополнилась, в том числе и ре-
галиями мировых лидеров. Расширилась база для занятий и тренировок: были введены в строй новые объекты, сооруженные 
в соответствии со всеми современными требованиями. Увеличилось число соревнований, проводимых на территории универ-
ситета, причем  теперь это не только сугубо вузовские турниры, но и региональные, всероссийские. Так что впору поздравить 
«Технолог» с очередной блистательной победой, открывающей путь к следующим, не менее впечатляющим достижениям!

Спорт: к новым успехам и победам

Уходящий	2014-ый	был	годом	Олимпийским.	И	
шуховцы	приняли	 участие	в	старте	этих	 главных	
спортивных	 игр	 мира	 –	 эстафете	 Олимпийского	
огня.	 В	 команду	факелоносцев	 вошли:	 студентка	
АСИ,		обладательница	Кубка	мира	по	кикбоксингу	
Евгения	Полетова,	аспирантка	АСИ,	победительница	
Европейских	турниров	по	гиревому	спорту,	неодно-
кратная	чемпионка	мира,	Европы,	России	Людмила	
Нужных	и,	конечно	же,	ректор	университета,	про-
фессор	С.Н.	Глаголев	–	активный	сторонник	здоро-
вого	образа	жизни.

Благодаря	созданной	спортивной	инфраструктуре,	
БГТУ	им.	В.Г.	Шухова	доверяют	проведение	таких	со-
ревнований,	как	чемпионат	РФ	по	гандболу	(высшая	
лига),	волейболу	(I	лига,	женщины),	баскетболу	(I	
лига,	мужчины).	На	базе	вуза	организуют	свои	кор-
поративные	Спартакиады	крупнейшие	 компании,	
например,	Сбербанк,	«Российские	железные	доро-
ги».	В	уходящем	году	стадион	«Технолога»		выбрали		
для	проведения	первого	розыгрыша	Кубка	мэра	г.	
Белгорода	по	футболу.	В	спорткомплексе	вуза	про-
шел	финал	ЦФО	по	акробатике,	был	реализован	но-
вый	проект	–	«Русская	стенка»,	состоялся	праздник	
ГТО	и	международный	день	ходьбы.	Впервые	был	
организован	чемпионат	университета	по	картингу.

В	2014	году	на	территории	БГТУ	им.	
В.Г.	Шухова	открыт	второй	бассейн,	в	
котором	будут	проводиться		занятия	
водным	поло	и	синхронным	плава-
нием.	Сооружена	и	введена	в	строй	
еще	одна	площадка	пляжных	видов	
спорта.	Восстановлена	площадка	с	
искусственным	покрытием	для	ми-
ни-футбола	 и	 гандбола.	 Частично	
реконструирован	зал	№2.	Построен	
«городок	ГТО».

Традиционно	успешно	команды	вуза	выступают	на	Универсиаде	области.	В	
нынешнем	году	они	стали	лидерами	в	7	из	11	видов	программы.	А	впрочем,	по	
словам	заведующего	кафедрой	физического	воспитания	и	спорта	БГТУ	им.В.Г.	
Шухова,	профессора	С.И.	Крамского,	неплохой	потенциал	у	шуховцев	есть	во	
всех	дисциплинах.	Надо	лишь	умело	им	распорядиться.

В	2014-м	шуховец	Вадим	Немков	стал	
первым		в	своей	весовой	категории	на	
чемпионате	мира	по	боевому	самбо.	Ев-
гения	Полетова		поднялась	на	верхнюю	
ступень	пьедестала	почета	на	Кубке	мира	
по	кикбоксингу.	Игорь	Неклюдов	 	за-
воевал	«золото»	на	Кубке	европейских	
чемпионов	по	пляжному	гандболу.	Дарья	
Коробейник	получила	бронзовую	медаль	
на	чемпионате	Европы	по	спортивному	
ориентированию.	

Серебряный	призер	
чемпионата	мира	по	
боксу,	чемпион	РФ	и	
Универсиады	в	Казани	
Евгений	Тищенко	удо-
стоен	почетного	зва-
ния	«Заслуженный	ма-
стер	спорта	России».	
15	игроков	команды	по	
гандболу	получили	зва-
ния	«Мастеров	спорта	
РФ».	 А	 всего	 в	2014	
году	более	25	студен-
тов	университета	ста-
ли	мастерами	спорта.	
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Со студентами подготовительного факультета
для иностранных граждан

беседовала Валентина Носачева
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Мы – из таких разных стран
Сегодня в БГТУ им. В.Г. Шухова обучаются иностранные студенты, представляющие более 70 стран мира Все они, такие 
разные, приехали в наш университет, чтобы научиться русскому языку, а в дальнейшем получить востребованную на роди-
не специальность. Эти молодые люди делают только первые шаги на пути к поставленной цели. В преддверии новогодних 
праздников, студенты рассказывают о своей жизни в нашем городе, о традициях встречи Нового года у себя на родине, вспо-
минают дом и родных. 

Антуан Эль Хури	приехал	из	Ливана.	Юноша	неплохо	знает	русский	язык,	потому	что	его	мама	—	русская.	
Молодой	человек	и	раньше	бывал	в	России,	но	в	Белгороде	—	впервые…	«Это	очень	красивый		город,	

я	рад,	что	в	нем	учусь.	Я	уже	успел	побывать	в	Мега-Грине,	катался	на	коньках.	С	друзьями	мы	гуляли	
вдоль	реки	Везелки,	дышали	свежим	воздухом.	Экскурсия	по	городу	очень	понравилась,	особенно	я	
был	рад	посмотреть	на	Белгород	с	высоты.	Город	как	на	ладони!»	
Каждый	Новый	год	Антуан	ждет	с	большими	надеждами	и	радостью.	Вспоминая	о	доме,	он	расска-
зывает:	«На	Новый	год	в	Ливане	начинаются	скидки.	Это	идеальное	время	для	шоппинга.	Главные	

улицы	столицы	в	фонариках,	картинках.	В	супермаркетах	звучит	веселая	музыка.	Деды	Морозы	всюду	
раздают	конфеты.	В	новогоднюю	ночь	небо	озаряется	тысячами	огней	фейерверков.	Люди	ходят	в	го-

сти	друг	к	другу,	готовят	праздничные	ужины.	Каждый	Новый	год	для	меня	—	особенный.	Нельзя	сказать,	
что	какой-то	лучше	или	хуже».

А	вот	студент	из	Бурунди	Вийизигиро Гад Рашел	приехал	в	Россию	в	сентябре.	Сейчас	учит	русский	язык	
и	уже	может	неплохо	говорить	по-русски,	знакомится	с	русскими	людьми…	«Мне	нравится	Белгород,	

я	узнал,	почему	он	так	называется.		Белгород	—	очень	чистый	город.	
Вспоминая	о	своем	Новом	годе,	молодой	человек	рассказывает:	«В	Бурунди	есть	три	варианта	
празднования	Нового	года.	Одна	часть	людей	ходит	в	церковь	и	всю	ночь	проводит		там.	Вто-
рой	вариант	–	это	когда	люди	разговаривают,	танцуют	до	утра.	А	молодежь	ходит	в	клубы	и	там	
встречает	Новый	год.
Раньше	в	полночь	у	нас	стреляли	изо	всех	видов	оружия,	но	4	года	назад	президент	запретил	это	

делать.	После	полуночи	все	обычно	выходят	на	улицу,	танцуют,	идут	на	пляж	и	там	встречают	Но-
вый		год.	Самым	запоминающимся	для	меня	стал	2000	год.	В	Бурунди	все	ждали	конца	света.	Один	

человек	продал	свой	дом,	все	имущество,	кто-то	просто	разбрасывал	деньги	или	раздавал	всем	под-
ряд,	потому	что	были	уверены,	что	это	—	последняя	ночь.	В	эту	ночь	почти	все	были	дома.	Одели	венки	

из	цветов.	Меня	уложили	спать.	Но	утром,	когда	начался	новый	день,	все	были	счастливы.	Такого	большого	
праздника	я	больше	не	помню.	Затем	все	вышли	на	улицу.	Танцевали,	веселились,	поздравляли	друг	друга».

 Сиддики Абдул Вахид	родом	из	Афганистана.	Юноша	не	без	удовольствия	рассказывает	о	своей	
жизни	и	учебе	в	университете…	«Я	учу	русский	язык.	Это	очень	трудно,	но	я	много	читаю	и	учу.	Живу	
в	общежитии.	У	меня	хорошие	соседи.	Мы	вместе	гуляем	и	помогаем	друг	другу	учить	русский	язык.	
Мне	нравится	Белгород.	Я	же	побывал	на	экскурсии	по	городу.	Были	на	площади,	на	меловой	горе,	
смотрели	на	город	с	площадки,	где	установлен	памятник	князю	Владимиру.	В	Афганистане	Новый	
год	—	очень	интересный	праздник.	В	этот	день	молодые	люди	часто	ездят	в	другой	город.	А	люди	
постарше	принимают	гостей.	На	стол	ставят	вкусные	блюда	и	фрукты,	которые	растут	только	в	Афга-
нистане.	Все	надевают	национальные	костюмы.
	 Когда	мне	было	16	лет,	папа	подарил	мне	машину.	Этот	Новый	год	я	никогда	не	забуду».

 Менса Лорд Нантви	из	Ганы.	В	университете	всего	4	месяца,	но	уже	вполне	освоился		и	полюбил	
нашу	страну…	«Мне	нравится	жить	в	России,	но	здесь	очень	трудный	климат.	Мне	кажется,	что	рус-
ская	культура	—	очень	интересная.	Мы	с	преподавателями	были	в	музее	народной	культуры,	там	
очень	интересно.	С	нетерпением	жду	российского	Нового	года.	Мне	кажется,	что	это	—	что-то	осо-
бенное	от	того,	к	чему	я	привык	дома.	Дома	мы	всегда	встречали	этот	праздник	вместе	с	семьей,	
родными.	Сейчас	они	—	далеко	и	я,	конечно,	очень	по	ним	скучаю».

Сиалузу Эстер родилась	и	выросла	в	Замбии.	В	наш	университет	приехала,	чтобы	получить	специаль-
ность	инженера.	Девушка	очень	любит	читать,	поэтому	знает	и	любит	русских	писателей	—	Толстого,	

Пушкина,	Достоевского.	Усердно	учит	русский	язык	и	уже	неплохо	на	нем	говорит.		«Новый	год,—	гово-
рит	Эстер,	—	мой	любимый	праздник,		мы	отмечаем	его	всей	семьёй.	31	декабря	мы	готовим	празд-
ничный	ужин	и	не	спим	всю	ночь.	Я	очень	люблю	готовить,	особенно	торт.	В	полночь	мы	запускаем	
фейерверки.	В	новом	году,	после	завтрака,	идём	в	церковь,	благодарим	Бога.	Вечером	мы	ходим	
в	гости	и	дарим	друг	другу	подарки.	В	прошлом	году	моя	семья	знала,	что	это	был	мой	последний	

праздник	с	ними	и	дарили	мне	особенные	подарки,	чтобы	я	не	забывала	свою	семью.	Особенно	мне	
запомнились	добрые	слова	папы.	Он	сказал,	что	все	у	нас	будет	хорошо,	потому,	что	когда	начинается	

новый	год,	мы	верим	в	лучшее	и	ждем	чуда».

Дею Ндонгало Матиас	—	студент	из	Конго.	«Я	приехал	в	Белгород	совсем	недавно.	Сейчас	все	свое	сво-
бодное	время	учу	русский	язык,	потому	что	мне	нравится	этот	язык	и	эта	страна.	Мне	очень	понрави-

лась	система	образования	в	России	и	методика	работы	в	БГТУ.	Учиться	тут	очень	интересно	и	продук-
тивно.	Мы	с	группой	знакомимся	с	русской	культурой	в	музеях	и	на	фольклорных	праздниках.	Новый	
год	в	России	буду	встречать	впервые.	Празднование	Нового	года	в	Конго	проходит,	как	и	во	всех	
африканских	странах.	У	нас	в	столице	—	красивая	иллюминация.	Мы	собираемся	семьей.	Кушаем	и	
отдыхаем.	Молодые	люди	ходят	на	дискотеки,	катаются	по	городу	на	машинах.

У	нас	в	стране	гораздо	шире	празднуется	Рождество.	На	Рождество	дарят	подарки,	ходят	в	гости.	А	
Новый	год	—	не	такой	широкий	праздник.	Мне	очень	интересно	будет	посмотреть,	как	празднуют	Но-

вый	год	в	России.	У	нас,	на	подготовительном	факультете,	проходит	много	всего	интересного,	и	я	думаю,	
что	в	эти	дни	мы	познакомимся	с	русскими	традициями.	Хочу	пожелать	нашей	группе	стать	лучшей	группой	

подготовительного	факультета».

Аль Лаххам  Рания	приехала	к	нам	из	Сирии	в	апреле	2013	года.	За	время	пребывания	в	нашем	универ-
ситете	научилась	читать,	писать,	говорить	по-русски	и,	что	немаловажно,	понимать	русских	людей…	
«В	России	мне		очень	нравится	природа	и	город,	в	котором	я	сейчас	живу.	Мне	живется	здесь	очень	
хорошо	и	комфортно.	Мечтаю	стать	хорошим	инженером.	В	Сирии	я	уже	получила	специальность	ин-
женера,	теперь	вот	продолжаю	учебу	в	России.	В	Сирии	Новый	год	—	это	больше	семейный	празд-
ник,	часто	приходят	гости,	в	основном	—	родственники.	Хозяева	в	этот	праздник	накрывают	богатый	
стол	с	разными	национальными	блюдами.	Алкоголь	в	моей	стране	на	стол	не	ставят.	Когда	насту-
пает	ночь,	на	улице	пускают	салюты.	Люди	смотрят	на	это	зрелище	из	окон	или	выходят	на	улицу.	
К	зимнему	празднику	каждый	человек	должен	украсить	свой	дом.	На	окна	вешают	гирлянды,	с	улицы	
дома	тоже	украшают.	В	отличие	от	России,	в	моей	стране	на	Новый	год	не	принято	дарить	подарки.	Для	
меня	Новый	год	—	особый	день,	я	люблю	этот	праздник,	потому	что	у	меня	1	января	еще	и	день	рождения».

Джимми Владимир Данташ Феррейра	приехал	из	далекой	и	прекрасной	страны	—	Кабо-Верде.	В	России	
он	уже	год.	Столько	же	учит	русский	язык.	За	это	время,	по	словам	юноши,	он	уже	хорошо	выучил	грам-
матику,	научился	читать,	писать	и	говорить	по-русски.	«Я	уже	не	раз	побывал	в	парке	Победы,	в	теа-
тре	и	кинотеатрах.		Посетил	музеи	города.	Особенно	я	очарован	красотой	русских	женщин.	Я	очень	
хочу	стать	архитектором.	Россию	выбрал	потому,	что	уверен	-	здесь	мне	дадут	хорошее	образование.
В	Кабо-Верде,	как	и	везде,	Новый	год	отмечают	очень	весело.	Собирается	вся	семья:	папа,	мама,	дети,	
ну,	еще	приходят	гости	—	родственники.	Накрывается	большой,	красивый	стол.	На	столе,	чаще	всего	
есть	«Бакальяц»		—	это	такое	блюдо,	в	основе	которого		филе	вкуснейшей	рыбы,	которое	запекают	в	
духовке	с	картошкой,	яйцами	и	сливками.	А	еще	на	столе	есть	блюда	из	свинины,	говядины	и	курятины.
У	нас	дома	всегда	на	Новый	год	делается	винегрет,	оливье	и	салат	с	рисом,	кукурузой	и	крабовыми	
палочками.	Так	как	моя	мама	—	русская,	к	нам	всегда	приходят	русские	друзья.	Все	гуляют	и	танцуют	до	
утра,	а	утром,	первого	числа,	все	дружно	идут	на	пляж».



 Программа конкурса была достаточно слож-
ной, и выбрать лучшего из представленных ин-
ститутами амбициозных и, достойных Олимпа 
парней, было невероятно сложно. Тем более, 
что каждый участник настойчиво стремился к 
победе и выложился на все сто процентов. 
 По итогом конкурса, первым был признан 
студент пятого курса института строительного 
материаловедения и техносферной безопас-
ности Павел Гайворонский. Вторым стал сту-
дент первого курса Энергетического института 
Ибраим Абибулаев. Третьего призового места 
удостоился студент четвертого курса института 
экономики и менеджмента Барон Мвула. Участ-
ники Интернет-голосования отдали свои голоса 
преимущественно Ивану Соломону. 

 Вообще, шоу-программа состояла из четырех 
интереснейших конкурсов. В конкурсе-презен-
тации «Визитная карточка» каждый участник за 
полторы минуты должен был познакомить ауди-
торию со своей жизненной позицией, с мечтами 
и планами. Особенно в этой номинации мно-
гим запомнился Павел Гайворонский со своей 
проникновенной речью, что жизнь — это один 
долгий-долгий экзамен, который мы должны 
пройти с честью и достоинством. Особенно за-
служивают внимания героические устремления 
юноши, который решил пойти служить в армию 
и стать пожарным. Порадовал зрителей своей 
активной жизненной позицией и Илья Катков, 
который, кстати, не раз становился призером 
всероссийских и европейский турниров по ба-
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3 декабря в концертном зале Студенческого дворца культуры БГТУ им. В.Г. Шухова 
прошла фееричная конкурсная шоу-программа «Студент года-2014», в создании
которой помогал весь творческий коллектив СДК. Десять ярких, талантливых, 
энергичных, целеустремленных юношей продемонстрировали жюри и зрите -
лям, насколько они оригинальны, остроумны веселы, харизматичны. Именно 
встречу этой «десятки» можно по праву назвать интереснейшим мероприяти -
ем такого направления за последнее время! 

Лучший студент года
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скетболу. Визитки Данила Шепелина и Ярослава 
Смирнова запомнились искрометным юмором. 
А иностранный студент Барон Мвула в своей 
искренней речи признался, что русский язык 
произвел взрыв в его сознании и жизни, и те-
перь он тоже считает себя «русским».
 В конкурсе-поздравлении «Университету посвя-
щается» каждый участник перевоплотился в исто-
рическую личность или литературный персонаж, 
который появился на сцене, чтобы поздравить 
любимый университет с 60-летием. Например, 
Иван Соломон поздравил университет, войдя в 
образ вождя мирового пролетариата Владимира 
Ленина. В конкурсе «Музыкальный клип» нужно 
было сделать пародию на кого-то из знамени-
тостей. Главным условием здесь была узнавае-
мость! И снова большинство участников высту-
пили превосходно. Удивили, например, Виталий 
Горбатовский в образе Димы Билана, и, конечно, 
Ибраим Абибулаев в образе Валерия Леонтьева.
 В конкурсе «Время творить» кандидаты на 
«Студента» показали свои творческие способ-
ности и умения. Владлен Беликов продемон-
стрировал, насколько хорошо и быстро рисует. 
А удивлявший своей артистичностью Павел Обо-
ленский в образе египетского война воспро-
извел целое представление - бой на мечах (до 
этого он талантливо перевоплотился в образ 
Чарли Чаплина). Раскрылся по-новому и Данил 
Шепелин, в этот раз как танцор в номере с по-
становкой танца Майкла Джексона.
 Сцена так накалялась от страстей, что конкурс 
можно в полной мере назвать «шоу», болель-
щики постоянно скандировали имена участ-
ников, а бурные аплодисменты не стихали ни 
на мгновение.  В итоге в номинации конкурса 
«Лучшая группа поддержки», победу одержали 
болельщики института строительного матери-
аловедения и техносферной безопасности.

Олеся Ключевская
фото автора
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ПО ИТОГАМ ВСЕХ КОНКУРСОВ ЖЮРИ ОПРЕДЕЛИЛО ПОБЕДИТЕЛЕЙ
ПО СЛЕДУЮЩИМ НОМИНАЦИЯМ:

«Самый артистичный» — Виталий Горбатовский(АСИ)
«Самый музыкальный» — Иван Соломон (ИИТУС)
«Самый оригинальный» — Владлен Беликов(ИТОМ)
«Самый талантливый» — Павел Оболонский (ИСМ и ТБ)
«Самый позитивный» — Ярослав Смирнов (ИЭМ)
«Самый мужественный» — Илья Катков (ИТОМ).
Лучшим же студентом года в итоге стал
Павел Гайворонский (ИСМиТБ).
2-е место присудили Ибраиму Абибулаеву  (ЭИ).
3-е место — у Мвула Барона (ИСМиТБ).
Приз жюри — Данил Шепелин (ТТИ).
Приз Интернет-голосования — Иван Соломон (ИИТУС).

От души поздравляем лучших студентов уходящего юбилейного года. А в марте будущего 
года нас ждет не менее захватывающее шоу «Мисс Университет». 

P.S.: Ребята, все вы — замечательные! Смотреть выступления было одно удовольствие. 
Вы с честью и достоинством прошли все испытания. Зажигательные и искрометные но-
мера покорили сердца зрителей и жюри. Зрители говорят вам спасибо за замечатель-
ный вечер! Вы все — студенты года! Мы желаем вам удачи! «Технолог» гордится вами!
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Ингредиенты:
500 г. куриного мяса, 1 банка кукурузы, 1 бан-
ка ананасов, 100 г. майонеза, 100 г. твёрдого 
сыра, 10 г. помидора, 10 г. морковки, 5 веточек 
укропа, веточка базилика, соль, перец по вкусу.

Приготовление:
	 Засыпаем	ананас	в	дуршлаг	на	20	минут,	чтобы	
стекла	лишняя	жидкость.	Открываем	кукурузу	и	
проделываем	операцию,	как	с	ананасом.	Отвар-
ное	куриное	мясо	и	ананас	нарезаем	кубиками.	
Берем	глубокую	салатную	тарелку,	перемешиваем	
в	ней	куриное	мясо,	кукурузу,	ананасы,	добавляем	

майонез,	снова	перемешиваем.	Солим	и	перчим	
салат	по	вкусу.	
	 Формируем	из	массы	салата	тело	овечки	и	го-
лову:	два	овала	–	один	больше,	другой	меньше.	
На	мелкой	те	 рке	натрем	твердый	сыр	–	
это	будет	шуба	для	нашей	овцы.	Можно	из	сыра	
вырезать	брусочки	–	для	ножек	и	хвостика.
	 Берем	морковку,	помидор	и	вырезаем	цветоч-
ки.	Веточки	базилика	–	это	стебельки,	из	веточек	
укропа	делаем	травку.	Душистый	перец	послужит	
глазками.

Ингредиенты: 
5 средних картофелин, 1 большая луковица,
300 г. копченой курицы, 250 г. плавленого сыра, 
3 маринованных огурца, 4 яйца,
3 зубчика чеснока, 100 г. грецких орехов,
150-200 г. миндаля, веточки розмарина для 
украшения.

Приготовление:
	 Варим	картошку	и	яйца,	трём	на	крупной	терке.	
Нарезаем	курицу	небольшими	кусочками.	Огурцы	
режем	тоненькой	соломкой.	Лук	нарезаем	полу-

кольцами	и	маринуем.	Сырок	и	чеснок	трем	на	
мелкой	терке,	затем	смешиваем	с	рубленными	
грецкими	орехами.	
	 Выкладываем	салат	слоями	в	форме	шишки:	
картошка,	курица,	лук,	затем	маринованные	огур-
цы,	 яйца,	 сырная	масса.	 Все	 слои	 хорошенько	
смазываем	майонезом.	Верхний	слой	украшаем	
миндалем	и	кладём	на	тарелку	веточки	розма-
рина.	Салат	«Сосновые	шишки»	готов.	Приятного	
аппетита!
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Для Песни…
Мороз. Везде мороз...
Крута моя Отчизна -
По выжиманью слёз
Ей равных не найти,
Но слёзы вылить в песнь
Даёт, и даже тризна
Аккордами звучит  
Для русского пути.

И «Ой, мороз, мороз»
Поём мы, замерзая,
Поём на Колыме,
На дне и «на рогах»...
Не для того ль судьба
Так истово терзает
Гармонику души,
Что родилась в снегах?...	

*  *  *
...И всё уже под знаком Новогодья,
В надежде на счастливость перемен,
Уж натянул декабрь свои поводья -
Мы с ним одолеваем зимний плен
В стремительном скольжении к 
финалу

Земного года... Шибче, шибче! Ух!...
По городскому мёрзлому кварталу
К тому неизъяснимому порталу,
Где нас осыплет духа светлый пух... 

так хруПок мир
На синем золотые арабески.
Октябрь пока сияет, а не хнычет.
Нарядность дня, наивная по-детски,
Со стариковской сухостью граничит.

На тонкой паутинке всё зависло:
Качни - и опрокинутся в сугробы
И эта обнажившаяся вишня,
И эти рощи самой высшей пробы...

Так хрупок мир, как лепесток лев-
коя -
Краса мелькнула, а не воцарилась.
Благословен заметивший такое,
И обошла невидящего милость... 

*  *  *
Живу той жизнью, что дана,
переживаю что должна:
последний лист и первый снег,

воспоминанье о весне,
и то, что грезится уму,
и то, что помнить ни к чему,
но пережить должна - изволь,
наружу не пуская вой,
чтоб им детей не напугать
и превратить волненья в гладь,
и в песню вылить прозу дней,
а песня - горестей длинней,
объёмней времени, вместив
всё сразу... Свой найдя мотив,
ты вдруг поймёшь, зачем, куда
переливается вода
морей житейских, непростых...
Спасибо, Господи, за них! 

не новость…
Наверно, я скажу не новость,
Но я от этого больна:
Деревня русская - как совесть,
Что наяву воплощена.

Она живёт с тобою рядом,
Едва дыша, в простом платке,
С недоумённо-кротким взглядом
Храня иконку в уголке,

Не разглагольствуя о многом,
В своих молитвах и трудах
И, совпадая в этом с Богом,
Жалеет землю... в городах.

Мне перед ней бывает стыдно
Моих накрашенных ногтей
И скособоченного тына,
И бросивших ее детей.

Она дика и заскорузла,
Разграблена и сожжена,
Застыв на перепутье грустно,
Совсем как Лотова жена.

Но если есть живое что-то
В угодьях родины моей,
То это струйки слёз и пота
Средь деревенских пустырей...  

*  *  *
России многого не надо -
Мешок картошки, пуд пшена,
Дыханье вишенного сада,
Еще рассказы Шукшина.

Всё по молитве - на день хлеба,
Непересохшая река,
И мирное в оконце небо,
Как отраженье образка...

Зимняя лирика

Екатерина Даниловна
Щетинина, заведующая кафедрой 

маркетинга, профессор

*  *  * 
Мчится поезд, мчится поезд
Сквозь ночную темноту.
Фонари вдали мерцают,
Исчезают на лету.
Дремлют сонно полустанки
 За ночною пеленой.
Всё изменчиво в пространстве
Только ты всегда со мной.
Новый день зарей румянит
Даль степную с высоты.
Да, движение упрямо! —
Знаю: прежней будешь ты.
Забеснуется, завьюжит
Белоснежная метель,

Заиграет в ледяную
Одинокую свирель. —
Злой, холодный над землею
Ветер рвётся словно в бой.
Для меня он не студеный—
Он в душе согрет тобой.

отогрею кровь и руки
Когда мороз суровый
Муки
В душе поселятся моей,
Я отогрею кровь и руки
Над костерком любви
Своей.

возьму у любви
Наполнится сердце
Вдруг грустью,
Не станут в нём петь 
Соловьи,—
Я воздуха
Полною грудью
Возьму для него —
У любви.

Н.И. Шевченко
Профессор кафедры теории

и методологии науки

	 В	первые	дни	студенческой	жиз-
ни		к	нам	в	общежитскую	комнату	
поселили	студента-иностранца	из	
Афганистана	по	имени	Али	Ахмад	
Карими.	Как	выяснилось	в	раз-
говоре	с	новичком,	его	отец	за-
нимал	в	тогда	экзотической	для	
нас	стране	пост		заместителя	ми-
нистра	путей	сообщения.	Но	сын	
влиятельного	чиновника		почему-
то	отказался	идти	по	стопам,	то	
есть	по	профессиональной	тропе	
отца,	а	поступил	на	журфак	МГУ.
	 Али	 оказался	 благовоспи-
танным,	начитанным	 	парнем.	
Хорошо	 владел	 английским.	 И	
с	первых	дней	яростно	взялся	
осваивать	«газетное	дело».	Пом-
нится,	не	давал	никому	из	обще-
житских	покоя	в	своём	горячем	
желании	быстрее	освоить	рус-
ский	язык.
	 И	вот	перед	самой	первой	эк-
заменационной	сессией,	а	было	
это	накануне	Нового	года,	кто-то	
из	наших,	проходя	через	вахту	
общаги,	обрадованно	возвестил:	
«Мандарины	в	овощной	завез-
ли».	Я	услышал	и	подумал:	«Вот	
удача!»	Забежал	в	комнату,	где	
наш	иностранный	друг	готовил-
ся	к	какому-то	зачёту	и	крикнул:	
«Урра!	Мандарины	выбросили!»	

Али	сделал	круглые	глаза:	«Как	
это	 вибросили?».	 Начал	 я	 ему	
объяснять,	понимаешь,	это	когда	
у	нас	что-то	дефицитное	в	мага-
зин	привозят,	говорят,	что	«вы-
бросили».		Не	знаю,	понял	Али	
непривычное	значение	извест-
ного	ему	слова,	только	схватил	я	
«авоську»	и	помчался	в	овощной.	
Там	уже	стояли	человек	двадцать	
покупателей,	и	по	всему	магази-
ну	разносился	новогодний	аро-
мат	цитрусов.	Мандаринов	мне	
досталось	два	кило,	больше	«в	
одни	руки»	не	давали.	А	через	час		
мы		всей	комнатой	лакомились	
южными	плодами,	вызывая	за-
висть	у	соседей	по	общаге.	
	 Потом	в	продмаге	«выбросили»		
шпроты,	30	декабря	мы	успели	
взять	с	Али	«в	четыре	руки»	пару	
банок	индийского	растворимого	
кофе.	В	общем,	брали	всё,	что	

перед	праздником	в	магазины	
«выбрасывали».
	 А	как-то,	уже	в	середине	янва-
ря,	вышли	мы	поутру	из	общаги,		
у	меня	был	экзамен	по	«Введе-
нию	в	журналистику»,	а	у	Али	–	
по	античной	литературе.	Увидев	
у	подъезда	несколько		уже	отра-
ботавших	свой	Новый	год		ёлок,		
я	пошутил:	«Али,	смотри,	ёлки	вы-
бросили».	Тот	посмотрел	на	меня	
непонимающим	взглядом	и	выдо-
хнул:	«Будем	брать?».		Еще	бы,	за-
смеялся	я,	спрячем	под	кроватью	
и		сохраним	до	следующей	зимы.		
Новый	год-то	уже	наступил.	Али	
опять	удивлённо	взглянул	на	меня	
и	спросил:	«На	кого	наступил?»		На	
нас,	на	всех,	-	сказал	я.		Причём,	
обеими	ногами…

Вспоминал студенческую жизнь
Евгений Состин

	 Вы	помните,	как	в	детстве	ждали	
первый	снег?	Вот	уже	и	листья	об-
летели,	и	деревья	продрогшие	стоят	
в	пожухлой	траве,	и	утро	просыпает-
ся	серое,	темное,	и	вечер	кажется	
бесконечно	длинным.	Вот	и	декабрь	
на	исходе,	и	по	грязи	тянутся	шубы	
Деда	Мороза	и	Снегурочки…	А	сне-
га	всё	нет,	а	телевизионные	сводки	
как	назло	рассказывают	о	том	как	
засыпает	западную	Европу	или	юж-
ные	штаты	США…	
	 И	вот	…	однажды	утром	выгля-
дываешь	в	окно,	а	за	ним	кружатся	
белые	пушистые	хлопья,	постепен-
но,	штрих	за	штрихом	закрашивая	
все	вокруг.	А	на	белоснежном	хол-
сте	остаются	лишь	черные	росчерки	
деревьев	и	силуэты	домов.	И	сразу	
вспоминаются	все	стихи	и	про	сне-
жок	 на	 зелененький	 лужок,	 и	 про	
торжествующего	крестьянина,	и	про	
мороз	и	солнце…	
	 И	в	голове	летят	слова:	«А	снег	
идет!	С	снег	идет!	И	все	вокруг	чего-
то	ждет!»	И	вдруг	грохот	санок,	ко-
торые	с	весны	ждали	своего	звезд-
ного	часа	на	антресолях,	прерывает	
романтическое	настроение.		
И	голос	мамы:	«Отличный	снежок	–	
нужно	выбить	паласы!»

Виктория Чайка 

урок «русского» Для стуДента-иностранца

салат «сосновые шишки»

салат «овечка»

а снег иДет
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— Как появилась идея созда-
ния такого центра прототипи-
рования?

	 — Еще	в	студенческие	годы	мне	
приходилось	бывать	на	различных	
конференциях,	участвовать	в	кон-
курсах,	посвященных	инновациям	
в	технической	сфере.	Я	увидел,	что	
у	молодых	ученых	очень	много	ин-
тересных	проектов.	А	вот	хороших	
работающих	макетов,	которые	смог-
ли	бы	убедить	в	дееспособности	за-
думки,	недостает,	промышленные	
предприятия	за	создание	штучных	
макетов	не	берутся,	а	значит,	трудно	
убедить	промышленников	и	инве-
сторов.	Так	возникла	идея	создать	
центр,	где	можно	было	бы	создавать	
качественные	макеты	–	прототипы.	
	 А	 когда	 побывал	 за	 рубежом,	
убедился	 в	 правильности	 своей	
идеи.	Особенно	впечатлил	подоб-
ный	центр	в	Барселоне,	в	Инсти-
туте	прогрессивной	архитектуры	в	
Каталонии.	Именно	после	этих	по-
ездок	понял,	какое	именно	нам	нуж-
но	оборудование.	И	теперь	у	нас	с	
Александром	Клочковым	самая	со-
временная	лаборатория,	в	которой	
может	работать	и	ребенок-школь-
ник,	и	студент,	и	преподаватель,	и	
молодой	ученый,	и	просто	житель	
города.	

— Насколько трудно «проби-
валась» эта идея? 

 — Мы	продвигали	эту	идею	не-
сколько	лет	на	различных	уровнях.	
Нам	очень	помогла	Анна	Бухало,	
президент	общественной	органи-
зации	 «Молодая	 Инновационная	
Россия»,	член	общественного	со-
вета	при	Президенте	России,	вы-
пускница	«Технолога».	Идея	нашла	
поддержку	и	у	ректора	Сергея	Ни-
колаевича	Глаголева.	И	вскоре	мы	
получили	субсидию	Министерства	
экономического	развития	Россий-
ской	Федерации	и	Белгородского	
регионального	ресурсного	иннова-
ционного	центра	(БРРИЦ)	и	в	2013	

году	начали	пилотную	деятельность.	
— Известно, что Центр уже смог 
себя зарекомендовать. А как 
он  функционирует сегодня? 

 — В	Центре	побывало	немало	го-
стей.	Высокую	оценку	дал	нашему	
Центру	Губернатор	Белгородской	
области	Е.С.	Савченко,	который	уви-
дел	большие	перспективы	в	разви-
тии	деятельности	«Метаморфозы».	
Со	времени	открытия	ЦМИТ	«Ме-
таморфорза»	посетили	почти	пять	
тысяч	школьников.	Здесь	органи-
зован	кружок	технического	твор-
чества,	который	на	постоянной	ос-
нове	посещают	свыше	полусотни	
ребят.	Работа	с	одаренными	детьми,	
развитие	инженерного	творчества	
–	важнейшее	для	нашего	вуза	на-
правление	деятельности.	Мы	помо-
гаем	участникам	конкурса	«Мы	бел-
городцы:	думай,	решай,	действуй!»	
в	реализации	их	проектов.	Сотруд-
ники	центра	и	наши	воспитанники	
активно	участвовали	в	Областном	
фестивале	науки,	который	прово-
дился	на	базе	БГТУ	им.	В.Г.	Шу-
хова.	Вместе	с	ребятами	приняли	
участие	во	Всероссийском	форуме	
«Месторождение	талантов».	Кроме	
того,	мы	реализуем	несколько	про-
грамм	для	населения.	Проводим	
курсы	по	переподготовке	учителей	
информатики	и	технологии	для	ра-
боты	с	3D-принтерами.	На	базе	на-

шего	Центра	планируется	создать	
Центр	коллективного	пользования	
по	обучению	работе	на	высокотех-
нологическом	оборудовании.	

— Насколько трудно овладеть 
навыками работы с этим обо-
рудованием? 

 — Сегодня	можем	похвалиться	
тем,	что	многие	функции	освоили	
сами,	открыли	для	себя	особенности	
и	возможности,	о	которых	раньше	
не	подозревали.	Сейчас		пытаемся	
своими	силами	собрать	собствен-
ный	3D-принтер.	Еще	пример:	вме-
сте	с	Артемом	Корнеевым	работаем	
над	гоночным	болидом,	который,	
с	одной	стороны,	будет	отвечать	
всем,	предъявляемым	к	подобным	
образцам,	требованиям,	а	с	другой,	
станет		оригинальным	объектом,	
так	как	в	процессе	его	создания	
применяются	самые	современные	
технологии.	А	еще	с	успехом	работа-
ем	над	«умным	дизайном»:	вещами,	
которые	изготавливаются	для	кон-
кретного	человека.	Наши	изделия	
уже	можно	увидеть	в	крупнейших	
шоу-румах	нашей	страны.		

— В преддверии зимних ка-
никул многих волнует вопрос 
отдыха. А как вы проводите 
свободное время, чем увле-
каетесь?

 — Люблю	 путешествовать	 по	
России:	бывал	и	в	Астрахани,	и	в	

Вологде,	и	на	Кавказе,	в	Сибири.	
Мечтаю	побывать	на	Камчатке.	У	
нас	в	России	огромное	количество	
таких	замечательных	мест,	которые	
стоит	увидеть!	А	в	этом	году	поеду	
с	друзьями	на	Кавказ	–	покататься	
на	лыжах	и	сноуборде.	

— Как празднуете Новый Год?
 — Отмечаю	Новый	Год,	как	пра-
вило,	в	кругу	семьи.	Вообще	для	
меня	с	детства	самым	светлым	и	
волшебным	 праздником	 было	 и	
остается	Рождество	Христово.	

— Вы уже несколько лет тес-
но связаны с клубом «Бело-
гор». Именно Вами разработа-
ны правила «Русской стенки» 
- командного единоборства. 

	 — Это	не	только	моя	заслуга,	а	
всей	нашей	большой	команды,	и,	
может	быть,	даже	в	большей	сте-
пени	лидера	клуба	Алексея	Ярма-
ка,	который	смог	привлечь	к	дея-
тельности	объединения	множество	
талантливых	людей	и	знаменитых	
земляков.	И	здесь	планов	и	идей	
немало.	Сегодня	наблюдается	за-
метный	разрыв	в	исторической	па-
мяти	–	большая	часть	молодежи	
плохо	знает	исконные	русские	цен-
ности,	быт,	традиции.	Мы	должны	
рассказывать	об	этом.	Поэтому	в	
планах	—	проведение	фестиваля,	
который	будет	связан	с	белгород-
ской	 засечной	 чертой,	 создание	
«Русского	дома»,	который	стал	бы	
местом	притяжения	для	любителей	
и	знатоков	нашей	истории.	Мы	на-
деемся,	что	наши	инициативы	будут	
поддержаны.

— Что Дед Мороз хочет поже-
лать в Новом году?

 — Я	желаю	каждому	в	Новом	году	
изжить	хотя	бы	одну	свою	вредную	
привычку!	Вы	увидите,	насколько	
лучше	станет	ваша	жизнь!	Всякое	
движение	вперед	начинается	с	не-
большого	толчка,	снежного	комочка,	
который	сначала	очень	неохотно	
катится,	но	со	временем	начинает	
увлекать	за	собой.	Не	случайно	мы	
дали	Центру	название	«Метамор-
фоза»	–	это	превращение,	преоб-
разование,	преображение…	Же-
лаю	всем	преобразиться	в	лучшую	
сторону	и	преобразить	свою	жизнь!

Виктория Горяйнова 

	 Кто	хотя	бы	один	раз	слышал,	как	поет	сту-
дентка	архитектурно-строительного	института	
Инна	Климова,	тот	непременно	запомнит	это	
имя.		С	виду	девочка	самая	обыкновенная,	но	
как	она	преображается	она	сцене!	С	каким	чув-
ством	передает	все	те	мысли	и	чувства,	кото-
рые	заложили	авторы	в	свое	произведение.	
Невозможно	забыть	концерт	в	Прохоровке,	где	

Инна	исполняла	«Балладу	о	матери	солдата».	
Эта	юная	девушка	смогла	задеть	струны	души	
практически	всех	зрителей,	которые,	не	стес-
няясь,	смахивали	слезы	сопереживания.	
	 «Да,	я	–	патриотка,	такой	меня	воспитали.	
Мне	нравятся	песни	о	войне,	их	немало	в	моем	
репертуаре.	Я	вообще	стараюсь	петь	те	песни,	
в	которых	нахожу	отклик	своим	переживаниям,	
своему	настроению».	
	 А	поскольку	переживания	разные	–	и	пес-
ни	 разные:	 то	 лирические,	 то	 озорные,	 то	
грустные,	то	веселые.	Без	Инны	трудно	пред-
ставить	концерты	и	шоу-программы	БГТУ	им.	
В.Г.	Шухова.	
	 Неоднократно	девушка	становилась	победи-
тельницей	самых	различных	творческих	кон-
курсов:	 «Студенческая	 весна»,	 «Песня	 года»	
(городской	этап).		В	школьные	годы	она	была	
победителем	Президентского	гранта	в	номина-
ции	вокал.	Песенных	наград	у	Инны	Климовой	
немало.	Вот	и	накануне	новогодних	праздников	
она	стала	лауреатом	первой	степени	среди	со-
листов-вокалистов	на	международном	студен-

ческом	фестивале		«Палитра	творчества»,	про-
ходившем	в	городе	Могилеве.	
	 Вообще	наша	Снегурочка	–	девушка	веселая,	
смелая	и	легкая	на	подъем.	Она	любит	путе-
шествовать.	Уже	побывала	в	Италии,	Польше,	
Беларуси.	Вот	и	после	окончания	вуза	собира-
ется	попробовать	свои	силы	вдали	от	дома:	
«Хочу	покорять	большие	города.	Это	трудно	и	
интересно!»

– А что любят Снегурочки?	
	 –	Я	люблю	петь,	люблю	танцевать,	люблю	
рисовать,	люблю	праздники	и	своих	друзей.	
Мне	очень	нравятся	сказочные	принцессы	из	
мультфильмов	(Жасмин,	Ариэль	и	др.),	а	еще	
я	собираю	вещи	с	их	изображениями.

- Волшебные пожелания от сказочной 
героини…

	 –	Я	желаю	всем	сказочно	прекрасной	встре-
чи	Нового	года.	Пусть	эта	волшебная	ночь	по-
дарит	романтическое	настроение.

– Что загадает для себя Снегурочка?
	 –	Получить	водительские	права!	Мечтаю	во-
дить	машину!	

«Метаморфоза» Деда Мороза Расскажи, Снегурочка, как дела? 
Если вы не узнали нашего коллегу В.Б. Бабаева в образе Деда Мороза, в этом нет ничего 
удивительного. Виктор – молодой ученый, кандидат технических наук и, главным образом, 
известен как организатор и руководитель Центра молодежного инновационного творче-
ства «Метаморфоза», который был открыт чуть более полутора лет назад. 

Спроси любого, какой должна быть Снегурочка? И услышишь в ответ: веселой, до-
брой, чтобы смех, как колокольчики, трелью рассыпался, чтобы улыбкой согревала 
всех, а еще, чтобы умела и песни петь, и танцевать, и сказки рассказывать и, ко-
нечно, чтобы верила в чудеса. Именно такая Снегурочка улыбается вам с первой 
полосы сегодняшнего праздничного номера нашей газеты.

	 16	декабря	в	музейно-выставоч-
ном	комплексе	открылась	замеча-
тельная	выставка	«Путь	к	верши-
не».	Экспозиция	подготовлена	при	
непосредственном	участии	препо-
давателей	и	студентов	кафедры	ар-
хитектуры.
	 Проект	стал	своеобразным	от-
четом	 о	 проделанной	 работе,	 а	
время	 открытия,	 накануне	 ново-
годних	 праздников,	 определило	
тематику.	Звездочки	и	колоколь-
чики,	снежинки,	свечи	и	фигурки	
ангелочков	украсили	зал.	Трудно	
себе	представить	большее	много-
образие	декоративных	елочек.		
	 Не	обошли	вниманием	и	сим-
вол	грядущего	года,	изготовив	сим-
патичных	овечек,	барашек.	А	еще	
козликов	и	даже	оленей.	Особое	
восхищение	вызвали	у	посетителей	
оригинальные	картины,	выполнен-

ные	в	технике	колористической	мо-
заики.	Из	мелких	кусочков	цветной	
бумаги	родились	замечательные	
картины,	в	основном,	это	морские	
пейзажи.	Не	оставляют	равнодуш-
ными	копии	известных	картин,	вы-
полненные	в	этой		сложной	технике:	
«Царевна-лебедь»	(О.	Гаращенко),	
«У	окна»	(Н.	Верба),	«Снежные	вер-
шины»	(С.	Щербакова).
	 «Путь	к	вершинам	творчества	на-
чинается	с	таких	работ»,	-	отмети-
ла	директор	музейно-выставочного	
комплекса	Т.Л.	Конорева.	Тамара	
Львовна	от	души	поблагодарила	
студентов	 кафедры	 архитектуры,	
преподавателей	и	лично	заведу-
ющую,	профессора	М.В.	Перькову	
за	активное	участие	в	выставочных	
проектах	МВК.	
	 В	свою	очередь,	Маргарита	Вик-
торовна	поздравила	всех	присутству-

ющих	с	наступающим	Новым	годом	
и	пожелала	веры	в	волшебство	и	
самореализации	в	творчестве,	ко-
торое	само	по	себе	является	чудом.	
	 Невозможно	не	согласиться	с	
мнением	проректора	по	культур-
но-воспитательной	и	социальной	
работе,	к.т.н.,	проф.	И.П.Авиловой:	
«Всегда	приятно	прикоснуться	к	пре-
красному.	Особенно	приятно,	когда	

ты	хорошо	знаком	с	авторами».
	 В	церемонии	открытия	приня-
ли	участие	студенты-архитекторы	и	
слушатели	подготовительного	фа-
культета	для	иностранных	граждан,	
которые	с	большим	интересом	зна-
комились	с	творчеством	своих	свер-
стников.				

Полосу подготовила 
Виктория Чайка 
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	 Вечер	начался	с	торжественно-
го	вручения	грамот	проректором	
по	культурно-воспитательной	и	со-
циальной	работе,	профессора	И.П.	
Авиловой	и	совместным	выходом	
участников	под	песню	вокалистов	
«Факультета».
	 Волшебное	представление	талан-
тов	началось	с	номера		Дмитрия	
Волобуева	(ТМп-13,	ИТОМ),	который	
исполнил	серию	спортивных	трю-
ков	на	велосипеде.	Зал	восхитился		
балетной	импровизацией	Карины	
Бородиной	(гр.	АР-11,	АСИ)	под	на-
званием	«Зимний	вальс»,	номером	
в	стиле»Popping»	призера	конкурса	
«Студент	года»	Ибраима	Абибулае-
ва	(ЭИ,	Э-13).	
	 Порадовали	зал	джазовые	му-
зыкальные	импровизации	Альвины	
Кузнецовой	(ЭА-15,	ЭИ),		испол-
нившей	на	саксофоне		мелодию	
из	мультфильма	«Розовая	панте-
ра»	и	фортепьянная	композиция	в	
стиле	«блюз»	Федора	Деменьтье-
ва	(гр.	АР-11	АСИ).		Для	того,	что-
бы	поставить	номер,	некоторым	
группам	пришлось	сделать	невоз-
можное.	Так,	студенты	из	группы	
НК-12(ТТИ)	настолько	ответствен-
но	готовили	свою	танцевальную	
композицию	«Манекены»,	что	зал	

долго	аплодировал	исполнителям.	
Отличилась	сплочённостью	и	груп-
па	ЖД-11	ТТИ,		которая	выступи-
ла	с	зажигательной	композицией	
«Мы	из	джаза».	
	 Студенты	подготовительного	фа-
культета	для	иностранных	граждан	
(ПФИ)	порадовали	зрителей	пре-
восходнейшим	исполнением	рус-
ских	песен:	Вийизигиро	Рашел		«Я	
люблю	тебя	до	слез»,	а	Шах	Сол-
тан	Ахмад	Халед	-		зажигательной		
«Думала».	 А	 еще	 группа	девушек	
из	 	далёкой	африканской	Бурун-
ди,	облачившись	в	национальные	
костюмы,	представила	красивей-
ший	народный	танец.
	 Широко	 использовали	 перво-
курсники	 для	 покорения	 сердец	
зала	и	жюри	стихотворный	жанр.	
Здесь	особенно	запомнилась	Да-
рья	Перекотий	(ИЭМ,	ЭБ-17),	ко-
торая		заставила	задуматься	над	
своей	жизнью	с	помощью		отрыв-
ка	из	книги		Пауло	Коэльо	«Цените	
жизнь	или	Р.S.	«Я	люблю	тебя!»	о	
том,	что	сделал	бы	человек	если	
бы	знал,	что	это	в	последний	раз.
	 Лиричные	и	зажигательные	но-
мера	покорили	сердца	зрителей.	
Недаром	многие	номера	были	оце-
нены		шквалом	аплодисментов.
	 Множество	талантливых	участни-
ков	выступило	в	этот	вечер.	И	это	
красноречиво	говорит	о	том,	что	
новоиспеченные	«шуховцы»	актив-
но	вливаются	в	бурную	культурную	
жизнь	нашего	университета.	

 
Олеся  Ключевская 

Алло, мы ищем таланты!
17 декабря в концертном зале СДК, при поддержке его творческого коллектива состоялся фи-
нальный Гала-концерт фестиваля творчества первокурсников «Алло, мы ищем таланты». За 
последние несколько недель новоиспеченные студенты приложили немало усилий, показы-
вая свои способности и умения на институтских отборочных вечерах, так что на финальный 
концерт попали  лучшие из лучших. 
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